
Поздравляю читателей газеты «Про-
тестант» с Рождеством Христовым и Новым 
годом! Оглядываясь на прожитый год, 
можно с уверенностью сказать, что он 
был лучше предыдущего. В Священном 
Писании мы читаем: «Не говори: «отчего 
это прежние дни были лучше нынешних?» 
потому, что не от мудрости ты спрашива-
ешь об этом». (Книга Екклесиаста 7 глава 10 
текст) В нашей жизни, в нашем служении 
каждый год лучше предыдущего, каждый 
день лучше предыдущего, потому что Бог 
благословляет каждый день жизни и каж-
дый год, прожитый нами. Желаю читате-
лям газеты в Новом году мира, всяческого 
добра и радости. Пусть Бог благословит вас!

Ãëàâíûé ðåäàêòîð 
ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò» À.Ò. Ñåì÷åíêî

С Рождеством Христовым 
и Новым годом! 

17 äåêàáðÿ 2010 ãîäà 
â Ìîñêâå ïðîøëà 
âñòðå÷à ãëàâ Ñîþçîâ 
Âñåðîñèéñêîãî 
Ñîäðóæåñòâà 
Åâàíãåëüñêèõ 
Õðèñòèàí

В апреле 2011 года 
ВСЕХ соберет делегатов 
на 2 Всероссийский кон-
гресс. В его преддверии 
главы церквей, союзов и 
ассоциаций входящих в 
состав ВСЕХ собрались в 
Москве на специальное 
расширенное рабочее со-
вещание.

Ñòð. 3

Екатерина Колесинская  
В праздник Рождества 

Христова каждый живущий 
в этом мире решает для себя 
сам, что для него значит это 
событие. Для многих это очень 
длинные  выходные и подарки 
близким людям. 

На этом и останавливают-
ся, духовного здесь мало, даже 
имя Рожденного не произно-
сится. И слышится вокруг: «Поздравляем со святым днем!» Лю-
дям неудобно говорить о Христе, о Его рождении, ведь тогда 
придется отвечать внутри себя на вопрос: «Зачем?» 

Ñòð. 14

Евгений Сарапулов
Одиночество в некото-

ром смысле бросает нам 
вызов, но не как враг, а как 
серьезный жизненный «на-
ставник». Оно «знает», что у 
каждого из нас в тайниках 
души достаточно сил, чтобы 
ответить на вызов. Просто 
одним в это легче поверить, 
другим — труднее.

Ñòð. 12

Â Ðîæäåñòâî âñå íåìíîãî âîëõâû

Êàê íå òåðÿòü íàäåæäó âî âñåõ 
îáñòîÿòåëüñòâàõ æèçíè
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Ãàçåòà âûõîäèò ñ ìàÿ 1989 ãîäà

ПРОТЕСТАНТ
Р о с с и я

« Ã ä å  Ä ó õ  Ã î ñ ï î ä å í ü ,  ò à ì  ñ â î á î ä à »

в номере:

ПРИКОСНОВЕНИЕ К БОГУ

СЕРГЕЙ СИНЯКОВ, 
ПРЕЗИДЕНТ СОЮЗА 
ХРИСТИАНСКИХ 
ПРЕСВИТЕРИАНСКИХ 
ЦЕРКВЕЙ (СХПЦ)

Каждый христианин, ступив 
на путь следования за Христом, 
обязательно становится объек-
том атаки врага по имени сатана. 
Самое важное, что нам нужно по-
нять, — он атакует нас не явными 
вещами, которые можно легко 
различить, но чаще всего искуше-
ниями, или, говоря современным 
языком, компромиссами.

Стр. 8

ЗА РУБЕЖОМ

МИССИЯ 
ПЕРЕВОДЧИКОВ
БИБЛИИ «УИКЛИФ»

«Уиклиф» — одна из ключевых 
миссионерских организаций, 
вовлеченных в перевод Библии. 
После основания миссии в 1942 
году персонал «Уиклифа» уча-
ствовал в проектах по переводу 
Нового Завета на 745 языков и 
полной Библии — на 27 языков. 
В результате Священное Писа-
ние получили уже приблизи-
тельно 114 миллионов человек, 
говорящих на 704 языках.

Стр. 9

ХРИСТИАНСТВО

СОВРЕМЕННАЯ 
ХРИСТИАНСКАЯ 
ЦЕРКОВЬ В МИРЕ: 
ПЕЧАЛИ И РАДОСТИ 
СЛУЖЕНИЯ

Каковы же сегодня основные 
позитивные и негативные тен-
денции в жизни мирового христи-
анства? 

Стр. 10
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Òåêñò è ôîòî Ìàðèè Çîòîâîé
 

»  Вечер «Женщины веры в мировой 
и русской истории» прошел в Доме 
Русского Зарубежья им. Александра 
Солженицына г. Москвы. 
Организовали вечер Продюсерский 
центр «Наш Дом», международ-
ный журнал Русского Зарубежья 
«Большой Вашингтон» и женский 
христианский журнал «Сестра». 
Вели вечер главный редактор 
журнала «Б.В.» Сергей Кузнецов и 
главный редактор журнала «Се-
стра» Галина Обровец. На вечер 
были приглашены женщины, о кото-
рых вышли публикации в энцикло-
педии «Знаменитые люди России 
2010г.», женщины — депутаты 
Государственной Думы, также веру-
ющие женщины пригласили своих 
неверующих подруг, родственни-
ков. Среди гостей были женщины — 
поэты, композиторы, ученые.

В программе главные редакторы рас-
сказали об истории создания и развития 
журналов. Журналу «Сестра» не так давно 
исполнилось десять лет, а журналу «Боль-
шой Вашингтон» скоро будет пятнадцать. 
За это время у журналов сформировалась 
большая аудитория читателей. На этом 
вечере как раз и встретились читатели 
обоих журналов. 

Гости вечера смогли также посмо-
треть часть документального фильма 
«Женщины веры в Библии, в мировой и 
русской истории», послушать члена Союза 
писателей России, исследователя твор-
чества Н. В. Гоголя, постоянного автора 
журнала «Сестра» Ирину Монахову и полу-
чить удовольствие от концерта Лауреатов 
Международных и Всероссийских кон-
курсов, певцов и композиторов Светланы 
Русской и Сергея Избаша. 

Тема «Женщины веры в мировой и 
русской истории», подготовленная сотруд-
никами журнала «Сестра», уже звучала 
для христианской церковной аудитории, 
но для светской публики она была пред-
ставлена впервые. 

Сергей Кузнецов и Галина Обровец 
прокоментировали нашему корреспон-
денту необычность и актуальность данно-
го вечера. 

Ñåðãåé Êóçíåöîâ, ãëàâíûé ðåäàê-
òîð æóðíàëà «Áîëüøîé Âàøèíãòîí»:

— Большой успех, что мы, два 
главных редактора, мужчина и женщи-
на, проводим этот межконфессиональ-
ный вечер. Журнал «Сестра» — журнал 
нежный, светлый. Женщины всегда несут 
нам свет. Сейчас женщины добавляются 
в наш коллектив, и это очень приятно, 
ведь главный редактор и большинство 

авторов журнала — мужчины. Важна и 
приятна встреча с журналом «Сестра», тем 
более с журналом — христианским. В на-
шем журнале мы тоже пишем много на 
христианские православные темы, это за-
мечательно. Нужно объединяться людям, 
которые пишут про веру в Господа. Это 
очень важно, особенно в наши нелегкие 
времена как в России, так и в мире. Важно, 
чтобы Российские и зарубежные издания 
шли рука об руку. 

Ãàëèíà Îáðîâåö, ãëàâíûé ðåäàê-
òîð æóðíàëà «Ñåñòðà»: 

— Это духовные культурно-просве-
тительские встречи. Тема вечера очень 
актуальна для наших современников. Мы 
говорим также и о женщинах Русского 
зарубежья, говорим о тех женщинах, кото-
рые спасали евреев во время оккупации 
фашистской Германии, о тех, кто вместо 
других женщин входил в газовые камеры. 
Живя в России, мы не сознаем себя частью 
культуры этой страны. Это печально, а так 
хотелось бы, чтобы мы не были в России 
чужими, не отвечающими на духовные 
запросы россиян. Наши просветитель-
ские семинары для женщин идут по всей 
России. Это говорит о том, что люди жаж-
дут знать о Слове Божьем, о героях веры, 
но им негде почерпнуть эту информацию. 
Вне церковной среды люди свидетельству-
ют о незнании основ Святого Писания. 
Люди мало знают как о героях веры, так и 
о героях собственной страны. Это хорошо 
показано в нашем фильме «Женщины 
веры в Библии и в мировой русской 
истории» через опрос людей на Арбате в 
Москве. После этого фильма люди просто 
восклицают: «Нам никто никогда до этого 
не говорил!» Кто, если не христиане, дети 
Божьи, скажут об этой теме?! Через эту 
тему человек может приблизиться к пони-
манию истины, пониманию Священного 
Писания, глубины замысла Божьего как о 
мужчине, так и о женщине. Мы женщины-
христианки свидетельствуем женщинам о 
Боге. Люди с восторгом воспринимают это 
для своей души. 

Результатом нашего сотрудничества 
с журналом «Большой Вашингтон» станет 
расширения круга читателей журнала 
«Сестра». Наша аудитория вырастет, и 
много людей в России смогут придти к 
познанию самого Господа.

« Ï î  ô à ê ò ó »

Òåêñò è ôîòî Âèêòîðèè Çàéöåâîé
 

»  Всероссийская межконфессиональ-
ная ассамблея меценатов и благо-
творителей провела свой второй 
съезд. Съезд был направлен на об-
суждение возможности реализации 
совместных межконфессиональных 
проектов, таких как: медиа-про-
ект «Спешите делать добро!», 
культурно-просветительский про-
ект — международная передвижная 
выставка «Россия— душа моя», 
призванная показать мировому со-
обществу достижения культурного 
наследия многоконфессиональной 
России, социальный проект «Трудоу-
стройство бывших заключенных».

Основная цель Ассамблеи — пропа-
ганда «добрых дел» через СМИ, преодо-
ление недоверия к благотворительным 
организациям, формирование развития 
положительного имиджа России как вну-
три страны, так и за рубежом, поддерж-

ка устойчивого социального развития 
России, содействие укреплению обще-
ственного согласия, достижению взаи-
мопонимания, терпимости и взаимного 
уважения в вопросах свободы совести и 
свободы вероисповедания. Российское 
меценатство уходит корнями в русское 
меценатство, чья деятельность была на-
правленно на развитие общественных 
институтов, связанных с образованием, 
культурой и духовной жизнью народов 
России. На съезде выступили представи-
тели органов всех конфессий, обществен-
ных организаций, фондов и др. В работе 
съезда Ассамблеи приняли участие пред-
ставители основных религий России, ис-
полнительной и законодательной власти, 
руководители социально-отвественного 
бизнеса Москвы и российских регионов. 

 «Современный российский меце-
нат — это активный духовный центр 
притяжения, это новая элита России. Это 
особое новое сословие преобразующе-
гося российского общества», — говорит 
один из огранизаторов и вдохновителей 
Ассамблеи, председатель Российского 
клуба православных меценатов Андрей 
Поклонский. 

О важности действующей Ассам-
блеи сказал нашей газете Чеченов Хусейн 
Джабраилович, председатель второго 
съезда Всероссийской межконфессио-
нальной асссамблеи меценатов и благо-
творителей, член Совета федерации, 
Председатель Комитета Совета Федера-
ции по образованию и науке: «Мы собра-
лись, чтобы определиться, чем и как мы 
можем помочь нуждающимся, которых, 
к сожалению, все больше, особенно, ин-
валидов, больных, детей-сирот. Мы — не 
государственная структура, не какая-то 
партия, мы — просто люди, которые же-
лают помочь ближнему. Есть люди очень 
богатые, есть очень бедные, нищие. Раз-
вивается национализм, нам вталкивают, 
что там — исламский фундаментализм, 
здесь — сектантство. Но забывают, что во 
всех конфессиях лежат десять Божьих за-
поведей. Государство должно заниматься 
проблемами национальностей. Межкон-

фессиональными вопросами должны 
занимается и государство и общество — 
люди из разных конфессий, если они 
при этом и публичные люди, политики, 
бизнесмены, то это очень важно. Есть 
меценаты православные, католики, 
протестанты, иудеи, мусульмане. Есть 

программы, которые интересны всем 
конфессиям, религиям. В этих програм-
мах решаются общие вопросы — помощь 
ближнему во всех ее проявлениях. Про-
блем очень много. От нас ждут помо-
щи: от издания нужной созидательной 
прессы до организации детских домов 
инвалидов, аутичных детей. Мы думаем, 
каким образом расширить наши воз-
можности в помощи ближнему. Собира-
емся создать общие информационный 
и финансовый фонды. Будем создавать 
базу данных с информацией о том, кому 
нужна реальная помощь, куда нужно 
привлечь внимание органов власти и 
управления, мощные благотворительные 

фонды. Определились, что необходимо 
делать для расширения наших возмож-
ностей».

Председатель второго съезда 
Всероссийской межконфессиональной 
ассамблеи меценатов и благотворителей 
поблагодарил за подаренный экземпляр 

газеты «Протестант» и поздравил читате-
лей с Новым Годом и Рождеством: « Новый 
год — это народный праздник, а Рожде-
ство — праздник для всех людей!!! Все 
мы — люди Главной Книги. Пусть Новый 
год даст душевную гармонию всем нам, 
ибо очень много тревог. Сказано: «Чело-
век, который прожил сорок лет без тревог, 
сподобился жизни рая». Но мы, к сожале-
нию, день не можем прожить без проблем. 
Дай Бог, чтобы у нас была душевная гар-
мония, благополучие, достаток. А самое 
главное — мира, взаимопонимания, 
любви в Божьем и человеческом смысле 
этого слова! Дай Бог, чтобы эти пожелания 
сбылись».

Âñåðîññèéñêàÿ Ìåæêîíôåññèîíàëüíàÿ 
Àññàìáëåÿ Ìåöåíàòîâ è Áëàãîòâîðèòåëåé

Æåíùèíû âåðû

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò è ôîòî Ï. Êîëåñíèêîâà
 

»  18 дней наши миссионеры из Зеле-
нограда служили Богу и жителям 
далекой, но уже такой близкой Ганы. 
Местные дети показывали на них 
пальцем и назвали «ЕФУНЭ», что 
на языке — седеме — народности 
аватиме значит «белый».

Много интересного и необычного 
открыла для себя команда из церкви ЕХБ 
г. Зеленограда во главе с пастором Павлом 
Колесниковым. Павел Николаевич так 
говорит об этом миссионерском путеше-
ствии: 

— С одной стороны, хороша продол-
жительная поездка, так как она дает воз-

можность чуть глубже окунуться в среду, 
присмотреться к чему-то, понять. С другой 
стороны, мы поняли, что, возможно, еще 
несколько дней или неделя позволили 
бы поближе познакомиться с местным 
населением, больше пообщаться. Первые 
полторы недели мы работали согласно 
нашему проекту, проводили мероприятия 
в деревнях, представляли только что пере-
веденное на местный язык Евангелие от 
Марка и призывали людей записываться 
в классы грамотности при местных церк-
вях. А жизнь в Гане идет по солнцу. Они 
просыпаются в пять утра, а в шесть вечера 
уже темно. 

Наше участие было в том, чтобы стро-
ить, укреплять взаимоотношения. Вообще 
мое понимание миссионерского служения 
в том, что если начали, то нужно продол-

жать, иначе лучше не начинать. Сейчас 
мы пока осмысливаем все, но думаю, что 
в ближайшее время будут уже просматри-
ваться конкретные шаги поступательного 
движения в этом направлении.

Но самое главное — это служение 
дало миссионерам новое виденье на 
миссионерском поле деятельности. С чи-
тателями нашей газеты благословенная 
команда поделилась своими впечатлени-
ями о поездке, которые дали новых сил 
для служения и теперь останутся на всю 
жизнь с ними. После приезда у ребят не 
было времени расслабиться, снова — или 
учеба, или работа, или служение. В сле-
дующем номере, дорогие читатели, вы 
сможете прочитать уникальные воспоми-
нания об этом увлекательном благосло-
венном путешествии во славу Бога.

« Ï î  ô à ê ò ó »

Òåêñò Åâãåíèÿ Õàðõàðäèíà, 
Ìèõàèëà Âîñòðèêîâà
Ôîòî Þëèè Ãðèøàåâîé
 

»  В апреле 2011 года Всероссий-
ское Содружество Евангельских 
Христиан соберет делегатов на 2 
Всероссийский конгресс евангель-
ских христиан. В его преддверии 
в Москве состоялось расширенное 
рабочее совещание глав союзов 
и ассоциаций, входящих в состав 
Всероссийского Содружества Еван-
гельских Христиан.

Доклады с мест были интересны-
ми и разнообразными. Представитель 
из города Сочи рассказал о подготовке 
к проповеди Евангелия участникам и 
гостям предстоящей Олимпиады. Пред-
ставитель из Поморья отчитался о мис-
сионерской поездке в труднодоступные 
населенные пункты и о служении там, а 
руководители Партнерства миссионер-
ских церквей — о недавнем посещении 
уверовавших в местах заключения. 
Как география, так и палитра работы 
Евангельских христиан поражают своей 
широтой, и каждое свидетельство — это 
вдохновение братьев на труд. На сове-
щании также был рассмотрен вопрос о 
принятии в содружество нового члена. 
Это союз Миссианских евреев. Вопрос о 

принятии его в Содружество был решен 
положительно. 

 Координаторы содружества отчи-
тывались на совещании о проделанной 
работе, а также делились планами на 
предстоящий период. После отчетов 
координатор содружества по работе со 
СМИ вручил главам союзов и ассоциа-
ций пароли доступа к интернет сайтам, 
специально созданным для каждой 
организации.

Но, конечно, центральным во-
просом совещания была подготовка к 
предстоящему в апреле 2011г. Второму 
Всероссийскому Конгрессу Евангельских 
христиан. Организация мероприятия, на 
которое должны съехаться более тысячи 
представителей церквей со всех уголков 
нашей страны, — дело не простое. Под-
готовке к предстоящему событию было 
посвящено выступление директора ХРЦ 
«Протестант» Митрофановой И.Ю. Дух 
единства и взаимопонимания присут-
ствовал на встрече, несмотря на то, что по 
некоторым вопросам собравшиеся имели 
различные точки зрения.

Åïèñêîï Àññàìáëåè Åâàíãåëü-
ñêèõ õðèñòèàí «Ñâåò èñòèíû» Ðóâèì 
Íàçàð÷óê:

— Мы здесь прежде всего для 
того, чтобы быть в братском общении, 
молиться вместе, доверить Богу наши 
проблемы и планы. Любое начина-

ние от Господа состоится. Мы лишь 
инструмент в Его руках. Это основное 
для нас.

Ïàñòîð Àðìÿíñêîé Åâàíãåëüñêîé 
õðèñòèàíñêîé öåðêâè Ìàñèñ Àêîïÿí:

— Интересными были сообщения 
с мест миссионерской деятельности о 
том, как Бог работает сегодня в нашей 
стране и в мире. Бог совершает чудеса 
сегодня. Он спасает людей сегодня. 
Когда мы слышим об этом, наши сердца 
радуются.

Ïðåäñåäàòåëü Ñîþçà Ìåññèàí-
ñêèõ îáùèí Ðîññèè Ñåìåí Äîðîõîâ:

— Еще два года назад вопрос о 
членстве во ВСЕХ был поднят нашими 
братьями. Мы достаточно долго шли 
к решению о вступлении в Союз. Но 
главное, что мы верим в одного Мессию 
и у нас гораздо больше общего, чем 
каких-то различий. Теперь нас приняли 
в Союз и мы являемся полноправными 
его членами.

Ïðåäñåäàòåëü ÂÑÅÕ Ïàâåë Êîëåñ-
íèêîâ:

— Наш Союз живет и развивается, 
и мы благодарим Бога за это. Сегодня 
услышали много нового и интересного 
о жизни на местах. Молимся за наши 
церкви. Молимся о миссионерском 
служении.

Âñòðå÷à ãëàâ Ñîþçîâ 
Âñåðîññèéñêîãî Ñîäðóæåñòâà 
Åâàíãåëüñêèõ Õðèñòèàí 

Ñ Íîâûì 
ãîäîì 
è Ðîæäåñòâîì!

Ñåðãåé è Ëþäìèëà Òàðàíåíêî, 
ã. Äàëëàñ, Òåõàñ, ÑØÀ, ãàçåòà «Ïðîòå-
ñòàíò-Àìåðèêà»:

Часы 12 бьют, и отдельно взятый 
человек, семья, страна, континент — 
весь мир вступает в Новый год. Мы 
привыкли чего-то ожидать от нового 
года. Особенно, если прошлый год, 
как мы выражаемся, «был не наш». Но 
задумывались ли Вы, ожидая подарков 
от нового года, от Бога, что и Бог, и год 
новый чего-то ожидают от нас: больше 
посвященности служению или работе, 
заботы о семье или окружающих — 
одним словом, больших и маленьких 
Поступков. 

В Америке в большинстве семей 
принято накануне наступления Ново-
го года подводить итоги года старого 
и брать на себя обязательства что-то 
сделать или не сделать, измениться в 
лучшую сторону — это, так называемые, 
New Year’s resolutions. Это так похоже 
на наше: «Вот начнется новый год, и я 
буду больше благовествовать, похудею, 
помирюсь с братом, помогу бабушке-со-
седке...» Или: «С 1 января я наконец-то 
заживу новой жизнью». Но приходит 
новый год, и мы все также стесняемся 
рассказать о Христе сослуживцу или со-
седу, набираем больше веса, не прощаем 
брату, забываем о бабушке-соседке до 
следующего Рождества. И жизнь наша 
не изменяется, мы просто плывем по ее 
течению — и так из года в год. Все пре-
сно, серо и неинтересно. Не для этого 
Бог нас сотворил! Бог нас создавал для 
Поступков! Этих Поступков ожидают от 
нас ближние и дальние, этих Поступ-
ков, наконец, ожидаем мы сами от себя. 
И пусть первым нашим Поступком в 
новом году будет — сдержать обещания 
или обязательства, которые мы пу-
блично озвучили или дали самим себе 
в последний день уходящего года. И 
тогда в конце уже наступившего года, в 
Рождественскую неделю, мы с радостью 
осознаем, что еще более приблизились 
к Богу, к людям и к себе. 

Ну а если Вы не хотите ждать еще 
год, то Рождество-2010 — самое лучше 
время для совершения Поступков: улыб-
нитесь хмурому продавцу в магазине, 
пропустите вперед старшего, придер-
жите дверь девушке, скажите доброе 
слово своему подчиненному, и добро 
к Вам сторицей вернется! Со Светлым 
Рождеством и добрым Новым годом вас, 
драгоценные друзья и читатели «Про-
тестанта»!

Ìèññèîíåðñêàÿ ïîåçäêà â Ãàíó
 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Ï ð î ï î â å ä ü »

Òåêñò Èâàíà Âëàäèìèðîâà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  В Евангелии от Матфея 6:25 на-
писано: «Посему говорю вам: не 
заботьтесь для души вашей, что 
вам есть и что пить, ни для тела 
вашего, во что одеться. Душа не 
больше ли пищи, и тело — одеж-
ды?»

Жизнь — это то, что имеют все, но 
мало кто понимает ее. И хотя она есть у 
всех нас, но не все вникают в глубину 
жизни и знают, как качественно ее про-
жить. К сожалению, сегодня существует 
очень много стереотипов, обмана и лжи 
о жизни. Многие люди считают, что 
знают о ней все, но на самом деле они 
обмануты.

Сегодня мы будем говорить об 
истинах, которые разрушают существу-
ющие мифы о жизни. Потому что есть 
Тот, Кто знает больше всех нас о ней — 
это Господь Иисус. Он говорит нам, что 
жизнь — это намного больше, чем наши 
представления о ней. Итак, каковы же 
эти истины, которые дьявол старается 
от нас скрыть?

ÏÅÐÂÀß ÈÑÒÈÍÀ. Æèçíü 
äàíà íàì íå äëÿ íàñëàæäåíèÿ.

Не зная этой истины, большинство 
людей живет в обмане по принципу 
«от жизни нужно взять все, что можно, 
потому что она дается всего лишь раз, 
для наслаждения». Все это — ложь! На 
самом деле жизнь дана нам не только 
для того, чтобы наслаждаться. И царь 
Соломон убедился в этом на собствен-
ном опыте. Он имел все и мог наслаж-
даться, сколько хотел. Но именно он 
сказал о наслаждении, что все это — 
суета сует. Жизнь гораздо больше, чем 
наслаждение.

В Книге Екклесиаста 2:9-11 напи-
сано: «И сделался я великим и богатым 
больше всех, бывших прежде меня в 
Иерусалиме; и мудрость моя пребыла со 
мною. Чего бы глаза мои ни пожелали, 
я не отказывал им; не возбранял сердцу 
моему никакого веселия; потому что 
сердце мое радовалось во всех трудах 
моих; и это было моею долею от всех 
трудов моих. И оглянулся я на все дела 
мои, которые сделали руки мои, и на 
труд, которым трудился я, делая их: и 
вот, все — суета и томление духа, и нет 
от них пользы под солнцем!»

Жизнь нужно прожить так, чтобы 
она не была потеряна, но чтобы каждый 
день принес пользу и удовлетворение 
Богу и людям.

ÂÒÎÐÀß ÈÑÒÈÍÀ. Ó íàñ 
íåò çàâòðà.

Многие люди живут надеждой на 
завтрашний день: завтра сделаю, завтра 
будет лучше и т.д. Но на самом деле 
«завтра» не существует, ведь никто не 
имеет власти над завтрашним днем.

Мы можем планировать, каким 
будет наш завтрашний день, но мы не 
можем на него повлиять: он зависит 
только от Господа. Мы можем мечтать 
о том, что будет в нашей жизни завтра, 
но Бог уже сегодня может забрать ее. 
Не нужно жить с расчетом на «завтра». 
У нас есть только сегодняшний день, и 
его нужно прожить отчетливо и ответ-
ственно. Единственное, что у нас с вами 
есть, — это сегодня, ведь вчера уже про-
шло, а завтра не в нашей власти.

Зачастую мы думаем: через год 
или 5-10 лет я что-то сделаю и чего-то 
достигну. Но на самом деле человек, 
ожидая завтрашнего дня и исполнения 
других условий, чтобы что-то сделать, 
незаметно для себя расслабляется. Он 
не задумывается о том, что с годами ста-
новится слабее. Ведь годы — не в нашу 
пользу; каждый день мы теряем силы. 
Именно сегодня — самое лучшее время, 
которое у нас есть. Лучше сражаться за 

жизнь и сталкиваться с трудностями в 
молодые годы, чем в старшем возрасте, 
потому что с возрастом тело становится 
немощным.

Итак, не живите завтрашним днем, 
но живите сегодняшним. Откажитесь от 
практики откладывать дела на завтра: 
это обман дьявола. Сегодня — самый 
гарантированный день, который у нас 
есть.

В Евангелии от Иоанна 9:4 напи-
сано: «Мне должно делать дела Послав-
шего Меня, доколе есть день; приходит 
ночь, когда никто не может делать…»

ÒÐÅÒÜß ÈÑÒÈÍÀ. Æèçíü — 
ýòî åäèíîâðåìåííûé øàíñ.

Большинство возможностей нам 
предоставляется только один раз, как 
и сама жизнь дается однажды. Очень 
редко удается получить второй шанс 
на что-либо в жизни, и зачастую у нас 
не бывает возможности исправить 
ошибки, ведь стрелки часов не обратить 
вспять. Нам важно хорошо задуматься и 
помнить, что жизнь проходит: моло-
дость не повторяется, силы ослабевают, 
девственность теряется — и ее нельзя 
восстановить, время уходит — и его 
уже нельзя вернуть. И так большинство 
вещей в жизни.

В книге Исаии 40:6-8 написано: 
«Голос говорит: возвещай! И сказал: что 
мне возвещать? Всякая плоть — трава, и 
вся красота ее, как цвет полевой. Засы-
хает трава, увядает цвет, когда дунет на 
него дуновение Господа: так и народ — 
трава. Трава засыхает, цвет увядает, а 
слово Бога нашего пребудет вечно». 

Научитесь пользоваться возможно-
стями в жизни и цените жизнь, цените 
то, что у вас есть.

×ÅÒÂÅÐÒÀß ÈÑÒÈÍÀ. 
Æèçíü íå çàêëþ÷àåòñÿ â íàáîðå 
äåéñòâèé è çàíÿòèé — â òàêîì 
ñëó÷àå ýòî áûëî áû ñóåòîé.

Жизнь это не то, чем мы занима-
емся или кем являемся. Ее суть не в 
вещах, а в Личности. Суть жизни — 
Христос.

«Иисус сказал ему: Я есмь путь и 
истина и жизнь; никто не приходит к 
Отцу, как только чрез Меня…» (Иоанн. 
14:6)

Для того, чтобы насладиться 
жизнью, нужно каждый день общать-
ся, иметь близкие отношения с Самой 
Жизнью — со Христом. Лишь при этом 
условии мы будем жить не только 
сейчас, но и в вечности. Дьявол хочет, 
чтобы мы думали, что жизнь — это бе-
готня, какие-то достижения или дела, и 
этим он загоняет нас в суету. Но жизнь 
и ее смысл — во Христе Иисусе, в Лич-
ности, в Боге. Именно по этой причине 
Библия призывает нас искать, прежде 
всего, Царства Божьего и правды Его. 
Ведь если мы найдем Царство Божье, 
мы найдем и Царя этого Царства — 
Иисуса, а с Ним — и все то, в чем мы 
нуждаемся.

ÏßÒÀß ÈÑÒÈÍÀ. Äüÿâîë íå 
õî÷åò, ÷òîáû ìû çíàëè, ÷òî 
âñå ìû ñîçäàíû çàâèñèìûìè. 

Мы зависимы от нашего Создателя 
и Источника. Точно так же, как рыба 
должна находиться в воде, чтобы жить, 
а деревья и растения — в почве, так и 
человеку нужно постоянно поддержи-
вать отношения с Творцом, чтобы иметь 
жизнь, и к тому же с избытком.

В Евангелии от Матфея 4:4 за-
писано: «не хлебом одним будет жить 
человек, но всяким словом, исходящим 
из уст Божиих».

Бытие 2:7 говорит: «И создал 
Господь Бог человека из праха земного, 
и вдунул в лицо его дыхание жизни, и 
стал человек душою живою».

“ Æèçíü íóæíî 
ïðîæèòü òàê, 

÷òîáû îíà íå áûëà 
ïîòåðÿíà, íî ÷òîáû 
êàæäûé äåíü ïðèíåñ 

ïîëüçó è óäîâëåòâîðåíèå 
Áîãó è ëþäÿì.

“ Æèçíü — ýòî íå òî, 
÷åì ìû çàíèìàåìñÿ 

èëè êåì ÿâëÿåìñÿ. Åå ñóòü 
íå â âåùàõ, à â Ëè÷íîñòè. 

Ñóòü æèçíè — Õðèñòîñ.

Истины о жизни

НИКОЛАЙ ГЕ «ЧТО ЕСТЬ ИСТИНА?» (ИИСУС И ПИЛАТ) 

Не мы авторы и начальники своей 
жизни. Бог — наш Автор, Начальник и 
Господин, и только Он наполняет смыс-
лом нашу жизнь. Чем теснее станут 
взаимоотношения с Ним, тем больше 
смысла будет иметь жизнь.

ØÅÑÒÀß ÈÑÒÈÍÀ. Ãðåõ 
óáèâàåò.

«Ибо возмездие за грех — смерть, 
а дар Божий — жизнь вечная во Христе 
Иисусе, Господе нашем» (Рим.6:23).

Всякий грех всегда приносит 
смерть, и когда мы грешим, что-то в 
нас умирает: либо наше здоровье, либо 
успехи и достижения, либо что-то в 
нашем окружении, потому что за грех 
всегда наступает одно возмездие — 
смерть. Однако жизнь, которую нам дал 
Бог, — это жизнь с избытком. Дьявол об-
манывает нас, в то время как в действи-
тельности влечет к греху с единствен-
ной целью: украсть, убить что-то в нас и 
в нашей жизни и погубить нас.

Грех — единственное, что дает 
доступ дьяволу в нашу жизнь, поэтому 
он обманом старается сделать грех слад-
ким и привлекательным. Но мы можем 
отказаться верить в эту ложь. Помните: 
он не хочет, чтобы мы узнали и эту ис-
тину.

ÑÅÄÜÌÀß ÈÑÒÈÍÀ. Æèçíü 
íå íàøà ñîáñòâåííîñòü. 

На самом деле жизнь дана нам «в 
аренду» на определенное время. Она 
словно залог или вложение Бога в нас. 
Поэтому рано или поздно нам придется 
дать отчет перед Ним за то, как мы жи-
вем сегодня. Это подобно тому, как если 
бы вам одолжили деньги до времени 
расчета.

Также и наша жизнь дана нам 
на время. Это одолжение Бога, чтобы 
однажды, по истечении срока пользо-
вания ею или ее аренды, нам предстать 

перед Всемогущим и дать Ему отчет за 
нее.

В Послании Апостола Павла к Евре-
ям 9:27 написано: «И как человекам поло-
жено однажды умереть, а потом суд…»

Жизнь дана однажды. Дорогие 
мои, не обманывайтесь, хотим мы того 
или нет, но после окончания срока 
аренды жизни нас ждет суд, на котором 
нам придется отчитаться за каждый 
прожитый день. Поэтому сегодня нам 
нужно жить так, чтобы не было стыдно 
предстать перед Богом и посмотреть 
Ему в глаза. Мы сами решаем, где про-
ведем вечность.

Èòàê:
1) Жизнь дана нам не для наслаж-

дения, а чтобы мы провели ее с пользой 
для Бога и для людей.

2) У нас нет завтра, а есть только се-
годняшний день, и его нужно прожить 
отчетливо и ответственно.

3) Жизнь — это единовременный 
шанс. Научитесь пользоваться возмож-
ностями. Цените жизнь, цените то, что 
у вас есть, потому что второго шанса не 
будет.

4) Жизнь это не то, чем мы занима-
емся или кем являемся. Она не в вещах, 
а в Личности. Суть жизни — Христос.

5) Все мы созданы быть зависимы-
ми от нашего Создателя и Источника. 
Чем теснее будут наши взаимоотноше-
ния с Ним, тем больше смысла будет в 
нашей жизни.

6) Грех убивает. Грех — единствен-
ное, что дает доступ дьяволу в человече-
скую жизнь, поэтому он обманом делает 
грех сладким и привлекательным.

7) Наша жизнь — не наша соб-
ственность. Она дана нам в аренду на 
определенное время. По истечении 
срока пользования жизнью нас ждет 
суд, на котором придется отчитаться за 
каждый прожитый день.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò è ôîòî Ìàðèè Áàëàíäèíîé
 

»  Лучшее свидетельство миру о 
любви Спасителя — это единство 
Его детей. Христиане протестант-
ских евангельских церквей Зеле-
нограда объединились для славы 
Господа, чтобы нести вместе 
благую спасительную весть жи-
телям своего города. И единство 
это проявляется не на словах, а 
на деле.

За последнее время проводились 
как встречи пасторов и служителей 
евангельских церквей, так и общие 
собрания всех христиан евангельских 
церквей Зеленограда. На одной из 
таких встреч в Доме молитвы церкви 
ЕХБ г.Зеленограда, посвященной под-
готовке совместного рождественского 
концерта, пасторы церквей различных 
протестантских союзов поделились 
с нашей газетой своими мнениями о 
важности единства христиан и подоб-
ных мероприятий во славу Божию. 

В этом празднике для жителей 
города участвуют практически все 
евангельские церкви Зеленограда. 
О цели данной встречи рассказал ïà-
ñòîð öåðêâè ÅÕÁ Ïàâåë Êîëåñíèêîâ:

— Это подготовка совместного 
служения, празднования Рождества 
общими усилиями всех церквей для 
христиан и других жителей города. 
Мы не говорим о своих различиях, 
а консолидируем силы и молимся о 
том лучшем, что можем сделать для 
города.

Àëåêñàíäð Áîãäàíîâ, ïàñòîð 
ìåòîäèñòñêîé öåðêâè Çåëåíîãðàäà:

— Общее собрание 25 сентября 
для нас явилось сильным ободре-
нием. До этого у нас уже был опыт 
общения с несколькими пасторами 
зеленоградских церквей. В течение 
8 лет проходили подобные встречи, 
также проводились два общих собра-
ния с пасторами разных церквей на 
Пасху. Раньше нас приглашали вместе 
поучаствовать в одной миссионерской 
школе, но на этом все общение с нами 
и завершилось. Мы даже немного разо-
чаровались. Москва живет жизнью 
общехристианской, а на Зеленоград 
смотрят как на город-спутник. Мы 
собираемся недалеко от храма наших 
братьев-баптистов, и у нас не было с 
ними никаких совместных встреч. 
Когда сгорело здание зеленоградской 
«Церкви Христа», мы подумали, что 
теперь у нас нет вообще никаких отно-
шений. И вдруг мой помощник как-то 
случайно летом забрел в баптистский 
храм — Господь его сюда направил. 
И тогда баптистский служитель Павел 
Николаевич сказал ему: «Мы твоего 
пастора ищем давно. Пусть прихо-
дит, мы хотим провести совместное 
служение». Собрание 25 сентября 
было плодом молитв всех, кто болеет 
в Зеленограде за евангельское дви-
жение. Бог благословил нас и дальше 
продолжать что-то делать совместно 

для города. Собрание для христиан 
Зеленограда явилось свидетельством 
того, что мы во Христе и одинаково 
смотрим на этот мир. Мы не стараемся 
делиться на разные деноминации, а 
хотим все вместе исполнить великое 
поручение Господа. Все мы болеем за 
то, что церкви не очень большие, что 
люди сейчас не откликаются активно 
на благую весть, и вообще в России к 
протестантам сложилось непонятное 
отношение. Дело, которое сейчас Го-
сподь начал, мы должны продолжать, 

и Он его благословит. Надеюсь, что 
7 января станет хорошим началом для 
будущего совместного служения.

Àíäðåé Äóáðîâñêèé, ïàñòîð 
åâàíãåëüñêîé öåðêâè «Ñâåò èñòè-
íû» ãîðîäà Çåëåíîãðàäà:

— Встреча всех евангельских 
христиан в сентябре — это ободрение 
для нас, особое подкрепление того, 
что действительно можно в единстве 
служить Господу, несмотря на свои 
конфессиональные различия. Мы 
очень часто говорим в своих церквах 
о том, что должны быть едины, и это 
здорово! Но мы для этого, в принципе, 
ничего не делаем. Здесь мы действи-
тельно увидели силу единства среди 
пасторов, а уже дальше прихожане 

будут общаться друг с другом, прово-
дить какие-то определенные служе-
ния, где они поближе познакомятся.

Àðòåì Äîáðîõîòîâ, ïàñòîð 
öåðêâè «Ñâåò Èèñóñà»:

— Через прошедшие совместные 
встречи мы увидели возможность 
открытых отношений между церк-
вами — то, что раньше было сложно 
сделать. Ведь как только мы вникали 

в жизнь друг друга, наше общение 
быстро остывало. После собрания 25 
сентября мы увидели возможность по-
строения именно духовных отноше-
ний и совместных действий в плане 
проповеди Евангелия и того, к чему 
мы призваны Иисусом Христом, уви-
дели новые возможности этого дви-
жения. Имея единство в определен-
ных вопросах, мы поможем многим 
прихожанам церквей, которые еще не 
твердо стоят в Господе, искать свое ме-
сто в теле Христа, пустить корни веры 
и приносить плод. А для окружающих 
людей это особое свидетельство. Во-
первых, как сказал Иисус, «по тому 
узнают все, что вы Мои ученики, если 
будете иметь любовь между собою». 
И любовь не какую-то притворную, а 
искреннюю, которая идет от сердца 
и приводит к определенным дей-
ствиям. По нашим отношениям друг 
с другом, из которых будут вытекать 
какие-то совместные действия, в этом 
мире будет видно весть Любви.

Ïàâåë Êîëåñíèêîâ, ïàñòîð 
öåðêâè ÅÕÁ ãîðîäà Çåëåíîãðàäà:

— В самом начале возобновлен-
ных отношений в каждом из нас через 
побуждение от Духа Святого возник 
внутренний позыв действовать в 
единстве для свидетельства. Необ-
ходимо было бросить клич. Когда он 
прозвучал, все собрались. Это было 
не человеческое желание: давайте 
соберемся, что-нибудь попробуем 
и покажем этому миру, на что мы 
способны. Да мы ничего не можем. 
Но тот процесс, который Бог начал, 
продолжается во всех направлениях. 
Мы увидели, что есть единение среди 
служителей. А что же дальше? Мы 
чаще всего строили заборы между 
собой. Да, мы-то встречались, но с 
мыслью: «Церковь мою не тронь». Мы 
переживали за людей: не пойдет ли 
передвижение, перетягивание в свою 
церковь? Потом поняли, что тянуть 
некуда, потому что все, кто притянут, 
уже в Царстве Божьем, а грешники 
как были, так и остались. Наши силы 
должны быть направлены на благове-
стие, а мы тратим их только на «гонку 
вооружений» в христианских кругах.

На общую встречу мы не стали 
приглашать кого-то из неверующих 
друзей. Мы поняли, что сначала долж-
ны увидеть друг друга, сказать о том, 
что молитва Иисуса Христа о един-
стве — это реальность. Для этого мы и 
собрались тогда. Мы решили не пред-
ставлять деноминации, а просто на-
зывать церкви и имена пасторов. Если 

мы всякий раз будем акцентировать 
внимание на конфессиональной при-
надлежности, то не придем ни к чему. 
А то понимание, что мы верующие по 
Евангелию, помогло нам преодолеть 
эти барьеры. На этой встрече оказался 
(не по приглашению) депутат местно-
го управления, человек, известный в 
городе — Алексей Горбачев, который 
сразу обратил внимание на зарожда-
ющееся евангельское движение и на 

факт, что оно имеет силу. Он заинтере-
совался, подошел, задал несколько во-
просов. В этом как раз и есть влияние. 
Если на сегодняшний день служители 
евангельских церквей могут разго-
варивать с властью, это уже большой 
прорыв, а если они могут что-то делать 
вместе, то это следующий шаг.

В городе, куда поместил нас 
Господь, мы в одной лодке: хоть ты на 
корме, хоть на хвосте, на весле — все 
зависит от того, что мы будем делать 
совместно. Мы не можем закрыть 
наши церкви и сказать: «Давайте все 
делать вместе» — потому что каждого 
Бог призвал служить для определен-
ной категории людей. У одних лучше 
получается одно, у других — другое, 
и мы можем только обогащать друг 
друга. Нам необходимо общее ин-
формационное пространство, чтобы 
можно было сказать: да, мы знаем, что 
«наши» там трудятся.

Мы служим вместе в сфере реа-
билитации, в социальных проектах, 
в благовестии. Ведь грешники не нам 
принадлежат, а Богу. Он послал нас 
спасать их, а не в свои церкви при-
вести — ведь «своих» церквей у нас 
нет, мы только поставлены в Божьих 
церквах совершать служение. И это та 
сила, которая уже замечается властью 
и людьми — когда мы провозглашаем 
нашу заботу об этом городе.

Мы хотели бы проводить перио-
дические (периодически) молитвен-
ные встречи служителей церквей, 
раз в год планируем организовывать 
общее собрание евангельских верую-
щих для того, чтобы вдохновлять их. 
Хотим создать единое информацион-
ное пространство через справочник, 
межцерковный Интернет-сайт, для 
того чтобы можно было увидеть, как 
мы живем и как движемся. Сегодня 
наша основная задача — это общее 
(празднование) Рождества Христова. 
7 января состоится вечернее евангель-
ское (евангелизационное) собрание.

Îëåã Èäèðîâ, ïàñòîð öåðêâè 
«Ñëîâî Æèçíè»:

— Я сам всегда был за тесное 
отношение между церквами, служи-
телями, пасторами и вообще просто 
между братьями и сестрами. Наша 
церковь только за тесные, теплые 
отношения. У нас небольшая община, 
все братья и сестры — сторонники 
встреч, которые будут в дальнейшем 
проводиться. Наша цель — совмест-
но нести свет Евангелия горожанам, 
общаться и сотрудничать с нашими 
братьями и сестрами.

Âëàäèìèð Áàáè÷åâ, ïàñòîð 
öåðêâè «Ñâÿòûõ Èèñóñà» ãîðîäà 
Ñîëíå÷íîãîðñêà:

— Я хотел бы, чтобы евангель-
ские церкви были вместе. Как говорит 
Слово, чтобы «были едины». Люди ча-
сто спрашивают: «Почему вы разные? 
Почему вы не вместе?» Знаете, сегод-
ня есть ответ: мы одинаковые, мы 
вместе, просто мы в разных местах. 
Я очень рад находиться здесь, и наши 
братья и сестры были очень рады, 
когда получили это приглашение. Это 
действительно очень подкрепляет 
всех нас делать одно дело.

Åëåíà Ñâèðèíà, ñëóæèòåëü è 
ïðîïîâåäíèê «Öåðêâè Õðèñòà»:

— Эти встречи для нас — боль-
шое вдохновение. В 2009-м году у нас 
был пожар, после чего мы оказались 
на собрании здесь, в баптистской 
церкви. Для нас общая встреча в 
сентябре — большая поддержка. Было 
прекрасное чувство единства, ведь 
оно для нас — самое главное. Я верю, 
что это только начало.

7 января будет не просто собра-
ние — это собрание семей, служите-
лей; не просто евангелизация — это 
будет великая слава Господу, потому 
что Он радуется этому. Единство — в 
руке Бога, это огромное побуждение 
Духа Святого. Прихожане нашей 
церкви видели, что мы не одни в этом 
городе, что у нас есть братья и сестры, 
на которых мы можем положить-
ся. Через это полностью меняется 
мышление, убеждение и принципы 
нашего служения. Находясь здесь, я 
многому учусь и вижу горячие сердца 
пасторов.

Единство во Христе
 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 



6 ^¹155 ^12/2010 ^www.protestant.ru

« Ë è ö à »

Èíòåðâüþ Âëàäèìèðà Ñåðãååâà
Ôîòî Îëüãè Åëêèíîé 
 

»  Николай Александрович Лукин-
ский, актер разговорного жанра, 
сатирик, телеведущий, заслу-
женный артист России. Родился 
в 1960г. в Новосибирске. Учился 
в Новосибирском институте 
инженеров водного транспорта; 
окончил электромеханический 
факультет Московского энер-
гетического института (МЭИ) и 
РАТИ (режиссерский факультет). 
Преподавал информатику в Ново-
сибирском профтехучилище.
Профессионально работать на 
эстраде начал с 1990 года.

Николай Лукинский подобно 
Аркадию Райкину создал на сцене, 
используя технику мгновенного 
перевоплощения, галерею народных 
персонажей. От многих коллег по 
эстрадному цеху отличается тем, 
что в его текстах больше эстетики и 
доброго юмора, а не сквернословия и 
непристойностей. Причина этого не 
только в родительском воспитании, 
но и в христианской вере, которая 
стала осознанным и добровольным 
решением.

Решив сделать себе подарок к 
50-летнему юбилею и 30-летию семей-
ной жизни, Николай Александрович 
с супругой отправился в круиз по 
Средиземному морю. И поэтому наш 
разговор начался с впечатлений от по-
сещения Израиля.

— В Иерусалиме побывали? Компо-
зитор Оскар Фельцман говорил, что в 
Иерусалиме даже в воздухе чувствуется 
присутствие Божье…

— Шли по маршруту: Сочи — 
Стамбул — Ашдод — Патмос — 
Эфес — Сочи. Такой возможности, 
как посещение Иерусалима, упускать 
нельзя. На экскурсию в этот испол-
ненный величием город мы отправи-
лись из Ашдода. В Иерусалиме, где на-
ходятся главные в мире христианские 
святыни, действительно ощущаешь 
присутствие Божье. Это необъяснимо, 
но сердце наполняется радостью и 
счастьем! Побывали с женой и в Хай-
фе, откуда отправились на Иордан.

Следующая памятная останов-
ка — остров Патмос, где Иоанн Бого-
слов написал Апокалипсис. Сохрани-
лась и пещера Иоанна...

— Наблюдая за Вами во время 
съемок телепередач и вне сцены, под-
метил Вашу доброжелательность. Это 
следствие родительского воспитания, 
житейская мудрость или привержен-
ность евангельскому «золотому правилу»: 
«Поступай с людьми так, как хотел бы, 
чтобы поступали с тобою»?

— Здесь все вместе. И родитель-
ское воспитание, и житейский опыт, 
и повышенная требовательность к 
себе. И христианское отношение к 
людям. По крайней мере, стараюсь, 
чтобы это во мне было. Выражение 
«добро побеждает зло» не пустой звук. 
И если Евангелие говорит: «Не будь 
побежден злом, но побеждай зло 
добром» (Рим.12:21), — то этот по-
стулат всегда срабатывает в жизни. 
Но зачастую люди не знают, как это 
воплотить на деле. Редко кто сумеет 
объяснить формулу, как добро может 
победить зло. Ведь по идее должно 
быть сопротивление злу. Но со злом 
можно бороться добром довольно 
эффективно.

Однажды я на практике увидел 
действие этого постулата. Лет 16 на-
зад, когда мы еще снимали квартиру 
в Москве, одна соседка с кем-то меня 
спутала и постоянно была недоброже-
лательна. И в очередной раз, проходя 
мимо меня, сказала какую-то гру-
бость. А следом идет ее дочь и гово-
рит: «Не обижайтесь: у нее сегодня 
день рождения. Она немного выпила 
и поэтому агрессивна». А у меня в ком-
нате стоял роскошный букет цветов. 
И когда она шла назад, я поздравил 
ее и вручил цветы. Знаете, дама чуть 
в обморок не упала, переменилась в 
лице и на моих глазах превратилась 
в другого человека. С той поры более 
близкого друга в нашем доме у меня 
не было.

— Если не секрет, когда Вы уве-
ровали? И что стало побудительным 
мотивом?

— Как только мне исполнилось 
14 лет, родители привели меня в храм 
для крещения. Но на дворе стоял 1974 
год, и я был далек от веры. А в 1995-
м, когда мне уже исполнилось 35, я 
оказался на гастролях в одном гости-
ничном номере с артистом Алексан-
дром Никитченко, который уже был 
человеком воцерковленным. Он, что 
называется, проповедовал: рассказы-
вал о христианстве, открыл мне глаза 
на правильное отношение к вере. Мы 

вели долгие беседы. Вскоре после 
тех гастролей Саша стал служить в 
одном из храмов Красногорска. А его 
свидетельство оказало на меня такое 
благотворное влияние, что я глубоко 

уверовал в Бога. И на гастролях во Вла-
дивостоке купил книжку «В помощь 
кающемуся». Внимательно прочел и 
подготовился к первой в моей жиз-
ни исповеди, которая состоялась в 
местном храме. А в 1998-м мы с женой 
обвенчались. Хотя это нужно было сде-
лать еще 5 апреля 1980г., в день свадь-
бы. Но зато в 98-м мы сделали этот шаг 
вполне сознательно. Тогда же Ира и 
приняла крещение одновременно с на-
шими дочерьми Ольгой и Дарьей.

С тех пор я не мыслю своей жиз-
ни без веры в Господа Иисуса Христа. 
А вера — это одно из главных дел в 
жизни человека.

— Насколько часто Вы посещаете 
богослужения?

— В зависимости от гастрольного 
графика. Издержки профессии, пони-
маете… Но сердце всегда стремится 
в церковь. Присутствие на богослу-
жении — это особое состояние души, 
не сравнимое ни с чем. Каждый раз 
глубоко переживаю происходящее. 
Это и раскаяние, и мучения совести, 
и надежда на обновление в вере с по-
мощью Спасителя.

— Помощь от Бога получали?
— Множество раз. Любое обра-

щение к Христу приносит результат. 
Один из примеров — исцеление от 
серьезных проблем с горлом.

— А что, на Ваш взгляд, должно 
быть главным в молитве человека, и что 
молитва значит для Вас лично?

— Главное в молитве — искрен-
ность. Это каждый раз приход к Богу 
с верой и надеждой. Стараюсь со-
блюдать утреннее и вечернее прави-
ло. Молитва для меня — это скорее 
благодарность и просьба, обращение 
к Богу. Просьба о прощении грехов и 
проступков. Но никаких материаль-
ных просьб. Господь мне и так столь-
ко дает, что остается только каяться в 
чем-то неблаговидном.

Научиться бы основательно 
верить и всегда полагаться на волю 
Божью...

— У Вас весьма интересная биогра-
фия: инженер-электротехник, ставший 
заслуженным артистом России; пример-
ный семьянин, живущий с одной женой 
вот уже 30 лет…

— Еще вязать умею, шить на 
швейной машинке (смеется), в юности 
занимался резьбой по дереву. Но этим 
может похвастаться, наверное, любой 
взрослый человек.

Конечно, это большое счастье, что 
мы живем с моей Ириной столько лет. 
А до этого с 1-го по 10-й класс учились 

вместе в Новосибирске. Самое главное 
в жизни — это семья. Всем желаю: 
любите друг друга и живите счастли-
во одной семьей всю жизнь. В начале 
бытия Бог сотворил одного мужчину и 
одну женщину, чтоб они жили вместе 
одной семьей. Один мужчина с одной 
женщиной. И так — всю жизнь. Это 
мудрое решение Творца.

— Значит, Ваша супруга — это и 
Ваша первая школьная любовь?

— Да, первая и главная. Причем, 
обратил внимание на нее в первом 
классе. Ира читала вслух лучше всех, 
без запинок. А все остальные — по 
слогам. И вообще она была умницей. 
На «покорение» Иры ушло 8 лет. Пото-
му что не я один старался завоевать ее 
внимание. В любви признался ближе 
к выпуску, когда почувствовал взаим-
ность. К тому же мое чемпионство по 
боксу среди юниоров Новосибирска 
испугало всех остальных Ирочкиных 
ухажеров.

— Уже несколько лет посредством 
СМИ нам навязывается «модная» жиз-
ненная установка, что супругам нужно 
периодически бывать порознь, «отды-
хать» друг от друга…

— Глупее изречения я себе не 
представляю. Как это отдыхать друг 
от друга? Не нужен такой отдых. Да, 
некоторые говорят, что люди надоеда-
ют друг другу. Но любовь не надоеда-
ет НИ-КОГ-ДА. Чем больше времени 
проводите вместе, тем крепче любовь. 
В этом — залог счастья. И проблемы 
решать нужно сразу, не откладывая 
на потом.

Александр Кочетков, человек 
удивительной судьбы, создал замеча-
тельное стихотворение «С любимыми 
не расставайтесь»:

С любимыми не расставайтесь –
Всей кровью прорастайте в них.
И каждый раз навек прощайтесь,
Когда уходите на миг!

— Существует ли в Вашей семье 
какое-то противоядие от ссор?

— Все время учимся прощать. 
Как бы ни был виноват супруг, нужно 
начинать с себя. Поразмыслить: а так 
ли уж я хорош, а он виноват? А как бы 
я поступил в этом случае? Каждый 
должен думать на опережение. Вече-
ром попросите друг у друга проще-
ния: вдруг чем-то обидели за день. И с 
миром в сердце ложитесь спать. И все 
будет прекрасно.

— Извлекаете уроки из прожитой 
жизни, так сказать, апостериорные 
выводы?

— Всем нам нужно учиться не 
только на своих ошибках, но и верить 
достойным людям, которые тебе гово-
рят, что вот это плохо. Собственный 
опыт, без сомнения, хорош, но есть 
опасность совершить что-то непо-
правимое. Жизненный опыт всего 
человечества — это купленный опыт. 
За который заплачена огромная цена.

Так что мои основанные на 
опыте знания сводятся к следующему 
утверждению: «Стараться с мудростью 
подходить к рассмотрению любого 
вопроса, быть внимательным, уметь 
делать выводы». Не совершать плохих 
поступков; проще говоря — не гре-
шить. И полагаться на волю Божью. 
От нас ведь ничего в этой жизни, по 
большому счету, не зависит, кроме 
нашего поведения и поступков. Как 
в молитве «Отче наш»: «Да будет воля 
Твоя…»

Я не мыслю своей 
жизни без Христа

“ Ãëàâíîå 
â ìîëèòâå — 
èñêðåííîñòü. 

Ýòî êàæäûé ðàç 
ïðèõîä ê Áîãó ñ âåðîé 

è íàäåæäîé. 

“ Äà, íåêîòîðûå 
ãîâîðÿò, ÷òî ëþäè 

íàäîåäàþò äðóã äðóãó. 
Íî ëþáîâü íå íàäîåäàåò 

íèêîãäà. ×åì áîëüøå 
âðåìåíè ñóïðóãè 

ïðîâîäÿò âìåñòå, 
òåì êðåï÷å ëþáîâü. 

Â ýòîì — çàëîã ñ÷àñòüÿ.

Н. ЛУКИНСКИЙ 
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Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« È ò î ã è   ã î ä à »

Òåêñò è ôîòî ðåäàêöèè ãàçåòû 
«Ïðîòåñòàíò»
 

»  Редакция газеты «Протестант», 
подводя итоги уходящего года, 
попросила героев знакомых 
публикаций «Протестанта 2010», 
а также друзей нашей газеты, 
поздравить читателей с наступаю-
щими Рождественско-Новогодни-
ми праздниками.

Ñåðãåé Âà-
ñèëüåâè÷ Ðÿõîâ-
ñêèé, åïèñêîï, 
Ïðåäñåäàòåëü Ðîñ-
ñèéñêîãî Îáúåäè-
íåííîãî Ñîþçà 
õðèñòèàí âåðû 
åâàíãåëüñêîé (ïÿ-
òèäåñÿòíèêîâ), 
÷ëåí Ñîâåòà ïî 
âçàèìîäåéñòâèþ 
ñ ðåëèãèîçíûìè 
îáúåäèíåíèÿìè 
ïðè Ïðåçèäåíòå 

ÐÔ, ÷ëåí Îáùåñòâåííîé ïàëàòû ÐÔ
Дорогие братья, сестры, возлю-

бленные Господом Иисусом Христом и 
все, ищущие истину!

Поздравляю вас с Рождеством Хри-
стовым и Новым годом!!!

Как важно для всех нас, верующих, 
праздновать Рождество. Причем не 
просто как дань древней традиции, как 
один из красных дней календаря, но 
как день рождения самой дорогой Лич-
ности, пришедшего в наш мир Господа 
и Спасителя Иисуса Христа.

Я верую, что Иисус будет рождать-
ся во многих ищущих сердцах. Рожде-
ство — это напоминание для всех веру-
ющих и неверующих, что Он не просто 
родился, но и обязательно вернется. 
Очень важно, чтобы между праздником 
Рождества и возвращением Господа, Его 
Вторым Пришествием, каждый человек 
обрел веру и спасение!

Храни вас Бог в новом году!

Ýäóàðä 
Ãðàáîâåíêî, íà-
÷àëüñòâóþùèé 
åïèñêîï ÐÖ ÕÂÅ

Возлюбленные 
братья и сестры!

Поздравляю 
вас с наступающим 
Рождеством Христо-
вым и Новым годом! 
Пусть 2011 год ста-
нет годом Божьих 
возможностей для 
вас. Мои молитвы — 

о том, чтобы Бог благословил каждую 
церковь в нашей стране, чтобы испол-
нил желание вашего сердца, чтобы Он 
споспешествовал в делах рук ваших. 
Пусть те дела и планы, которые вы на-
метили на 2011 год, исполнятся.

Пусть Бог хранит вас и ваши семьи!

Ñèíÿêîâ Ñåð-
ãåé Ñåðãååâè÷, 
ïðåçèäåíò Ñîþçà 
Õðèñòèàíñêèõ 
Ïðåñâèòåðèàí-
ñêèõ Öåðêâåé 
(ÑÕÏÖ)

Уважаемые со-
граждане, дорогие 
братья и сестры!

От лица Со-
юза Христианских 
Пресвитерианских 
Церквей (СХПЦ) и от 

себя лично позвольте поздравить вас с 
наступающим Рождеством Христовым и 
Новым 2011 годом!

Христос родился —
Бог воплотился.
Ангелы ликуют, 
Небо торжествует!

От всего сердца желаю, чтобы Рож-
дение Христа привело вас к Боговопло-
щению в вашей жизни, дабы Христос и 
Его Царство воплотилось в вас во всей 
полноте безо всякого недостатка. А это 
возможно только тогда, когда вы посто-
янно будете пребывать на лозе по име-
ни Иисус Христос, будучи привитыми 
к Нему, чтобы соки лозы, проходя через 
вас, изменяли и преображали вас по Его 
образу и подобию, чтобы Его сущность 
становилась вашей сущностью, и благо-

даря этому вы могли бы приносить те 
плоды, которые будут прославлять Хри-
ста и пребывать вечно. А это спасенные 
и преображенные через вашу жизнь и 
служение люди.

И тогда на основании слов Христа, 
сказанных в Евангелии от Иоанна в 15 
главе в стихе 16, вы сможете просить 
у Отца Небесного во имя Иисуса все, в 
чем будете нуждаться — и Он даст Вам, 
чтобы радость ваша была совершенной.

Пусть 2011 год станет для вас годом 
побед над собою и врагом по имени 
плоть. Пусть этот год станет годом успе-
ха, но не того успеха, которого желает 
этот мир греха, но библейского истин-
ного успеха, который проявляется в 
спокойствии духа и в чувстве глубокого 
удовлетворения от осознания, что ты 
сделал все возможное из того, что по-
ручил и доверил тебе Господь Бог!

И пусть благодать Господа нашего 
Иисуса Христа и любовь Бога Отца, и 
общение Святого Духа пребудет со все-
ми вами и ныне, и вовек. Аминь!

Ïðåäñåäàòåëü 
Îòäåëà âíåøíèõ 
öåðêîâíûõ ñâÿ-
çåé Ìîñêîâñêîãî 
Ïàòðèàðõàòà 
ìèòðîïîëèò Èëà-
ðèîí

Важно, чтобы 
люди в рождествен-
ский и предрожде-
ственский периоды 
задумывались, по-
чему этот праздник 
имеет такой универ-

сальный смысл, в чем важность миссии 
Иисуса Христа для каждого человека.

Христос не просто основатель 
одной из религий, не просто учитель 
нравственности — Он универсальная 
Личность вне зависимости от того, как 
верят в Него: как в воплотившегося 
Бога, подобно христианам, или верят в 
Него просто как в прекрасного челове-
ка. Это Личность, чья история, судьба, 
чье учение имеет отношение к каждо-
му. Поэтому мне бы хотелось, чтобы в 
Рождество взрослые и дети, христиане 
и нехристиане задумывались о том, 
что принес в жизнь нашей планеты 
этот Человек, чему Он нас научил. 
Почему этот праздник — день Его Рож-
дения — является одним из главных 
праздников всего человечества и во все 
века.

Âèöå-ïðåçè-
äåíò Åâðî-Àçèàò-
ñêîãî Îòäåëåíèÿ 
Ãåíåðàëüíîé 
Êîíôåðåíöèè 
Öåðêâè Õðèñòè-
àí Àäâåíòèñòîâ 
Ñåäüìîãî Äíÿ ïà-
ñòîð Â.Ä. Ñòîëÿð

Слава Богу, 
еще один год по-
зади. Кому-то из нас 
он принес пережи-
вания и трудности, 
кому-то — успехи 

и новые достижения. Как верующие 
во Христа, Доброго Пастыря, мы по-
нимаем, что помощь свыше приходит 
именно тогда, когда возникают слож-
ности, когда жить становится непросто. 
Есть ли у вас эта уверенность? Великое 
дело в христианской жизни — обладать 
твердой уверенностью в Господе.

Давид признает Бога своим Пасты-
рем. 22-й псалом начинается сильным 
аккордом личной уверенности: «Го-
сподь — Пастырь мой…» На чем основа-
на эта уверенность? Очевидно, на том, 
что он лично знает Доброго Пастыря.

Я верю, что и сегодня в жизни 
человека, взывающего к Богу за по-
мощью, может произойти небывалое, 
чудесное, невозможное. И мы обретем 
уверенность, что с нами Бог! Потерять 
эту уверенность — значит стать самым 
великим банкротом и неудачником. 
Великое благословение не просто знать 
о Боге, но быть уверенным в Его любви, 
милости и руководстве. Моя молитва о 
том, чтобы хор всех детей Божьих вос-
кликнул с полной верой: «Господь — Па-
стырь мой»! Является ли Господь вашим 
Пастырем? Если это так, то вы даже не 
представляете, насколько блаженны! 
А если Господь еще не стал вашим 
Пастырем, вы даже не понимаете, как 
несчастны.

Изберите Иисуса Христа своим 
Добрым Пастырем — и обретете уверен-
ность во все дни жизни вашей.

Позвольте пожелать всем читате-
лям газеты «Протестант» веры, счастья, 
здоровья и благословений в Новом году!

Ïðåäñåäàòåëü 
ÂÑÅÕ Ï.Í. Êîëåñ-
íèêîâ

Дорогие 
друзья, искренне 
поздравляю всех 
любящих Госпо-
да с Рождеством 
Христовым и Новым 
годом! Рождество 
напоминает нам 
о том, что в мир 
пришел Спаситель. 
Мир нужен каждо-

му из нас в себе самом, в нашем доме, в 
нашем обществе, в нашей стране и на 
нашей земле. Библия говорит: «Ибо Он 
есть мир наш». Без Христа настоящий 
мир невозможен. Христос сказал: «Мир 
оставляю вам, мир Мой даю вам. Да не 
смущается сердце ваше и да не устраша-
ется». Пусть дни радости о родившемся 
Спасителе введут нас в Новый год. 
Желаю читателям газеты мира, добра и 
радости. 

Ïðåçèäåíò 
îáùåñòâåííîãî 
òåëåêàíàëà «ÒÁÍ-
Ðîññèÿ» Èãîðü 
Íèêèòèí

Дорогие братья 
и сестры!

Поздравляю 
вас со светлым 
праздником Рожде-
ства Христова!

Рождество — 
это всегда особый 
праздник. Если это 

время охарактеризовать в двух сло-
вах  — то ими станут радость и забота. 

Ведь Спаситель пришёл в этот мир 
для каждого из нас и ради каждого из 
нас! Поэтому весь мир торжествует и 
радуется! 

Я желаю вам, чтобы Рождество ста-
ло для вас праздником, наполненным 
светом, домашним уютом и любовью 
близких. 

Рождество — это забота о тех, кто 
рядом. Как Христос, Сын Божий был 
дан для людей, так и мы должны отда-
вать свою любовь, свои сердца другим 
людям. 

Будьте мудрецами, которые уви-
дели на востоке звезду и последовали 
за ней! Живите достойно благовество-
вания Христова, будьте примером для 
других.

Двигайтесь за путеводной звездой, 
рожденной в это благословенное время!

Âèêòîðèÿ 
Áåëîâà, õðèñòè-
àíñêàÿ ïåâèöà, 
àêòðèñà: 

Поздравляю 
всех с Рождеством 
и Новым годом! 
Желаю читателям 
газеты «Протестант» 
не иметь нужды в 
любви! Дарите лю-
бовь другим людям, 
находите ее в своем 
сердце и живите в 
любви, благодаря 

Бога за все, что ниспослано Им! Будьте 
Его Светом!!

Газете я желаю преобретать еще 
большие масштабы, чтобы газету «Про-
тестант» читали все больше мирских 
людей для пробуждения их сердец. Со-
трудникам благословенного издания — 
здоровья, счастья, Божьей Любви! 
Обильных благословений!

Ïðåäñåäàòåëü 
Ðîññèéñêîãî Ñî-
þçà ÅÕÁ Àëåê-
ñåé Âàñèëüåâè÷ 
Ñìèðíîâ: 

Я рад, что 
имею возможность 
поздравить христи-
ан с самым радост-
ным праздником 
Рождением Сына 
Божьего — Иисуса 
Христа! Важно, что-

бы мы понимали, что наша радость — 
это не просто эмоции, а радость от того, 
что Бог подарил нам Своего Сына как 
Спасителя, как Примирителя. Ангелы 
так и пели: «Мы возвещаем Вам вели-
кую радость, которая будет всем людям. 
Ибо в городе Давида родился Христос 
Господь» Эта радость должна наполнять 
нас всегда, потому, что грешник, может 
быть прощен Богом, если имеет в серд-
це живую веру во Христа. Эта радость 
дарована нам Богом. Христос сказал: 
«Я с вами во все дни до скончания 
века». Радость рожденного, живущего, 
действующего Спасителя, да пребудет 
с нами круглый год, в любых обстоя-
тельствах, чтобы мы были наполнены 
хвалой и восторгом от Божьего присут-
ствия в нашей жизни. 

 Желаю всем вам, дорогие читатели 
газеты «Протестант» благословения, 
радостного праздника Нового года. 
Желаю, чтобы новый год был всегда на-
полнен Божьим присутствием. Всех вам 
благ! Встречая этот праздник, мы долж-
ны помнить, что основание его — Бог, 
пришедший на землю, чтобы дать нам 
радость спасения и прощение грехов! 

Ãðóïïà «Áî-
æüÿ êîðîâêà» 
ïîçäðàâëÿåò 
âñåõ ÷èòàòåëåé 
«Ïðîòåñòàíòà» 
ñ Ðîæäåñòâîì è 
Íîâûì Ãîäîì!

Пусть ваша 
жизнь будет на-
полнена благо-
датью, миром и 
взаимопонима-
нием.

Пусть в ва-
шем доме всегда 

будет избыток, но не забывайте делить-
ся с нуждающимися.

Будьте щедрыми и заботливыми. 
Идите по жизни с радостью и оптимиз-
мом, ведь именно этого хочет Господь!

Ìàòòñ-Îëà 
Èñõîåë, ñòàðøèé 
ïàñòîð, ïðåçè-
äåíò Áèáëåéñêîãî 
öåíòðà õðèñòèàí 
âåðû åâàíãåëü-
ñêîé «Ñëîâî æèç-
íè», ïðåçèäåíò 
Àññîöèàöèè ÕÂÅ 
«Öåðêâè âåðû», 
ïåðâûé çàìå-
ñòèòåëü ïðåäñå-
äàòåëÿ ÐÎÑÕÂÅ 
(ïÿòèäåñÿòíè-
êîâ), åïèñêîïà 
Ñ.Â. Ðÿõîâñêîãî: 

Дорогие дру-
зья! От всего сердца и от всех прихожан 
церкви «Слово жизни» хочу пожелать 
вам благословенных праздников. 
Рождество напоминает нам о Божьей 
щедрости. Бог отдал всё ради блага 
человечества. Давайте следовать Его 
примеру. Давайте сами будем щедрыми 
к людям вокруг нас и с радушным от-
ношением распространим Его благость 
и заботу.

С Рождеством вас и Новым годом!

Çàìåñòèòåëü 
Âèöå-ïðåçèäåíòà 
Åâðî-Àçèàòñêîãî 
îòäåëåíèÿ Ãåíå-
ðàëüíîé Êîíôå-
ðåíöèè Öåðêâè 
Õðèñòèàí Àäâåí-
òèñòîâ Ñåäüìîãî 
Äíÿ ïî âíåøíèì 
ñâÿçÿì, ïàñòîð 
Îëåã Ãîí÷àðîâ:

Дорогие чита-
тели Протестанта!

От всего сердца 
позвольте поздра-

вить вас с Новым годом и Рождеством 
Христовым!

В нашем мире так не хватает 
любви, сердечной теплоты, внимания к 
ближнему. Хочется пожелать всем Вам 
этого в новом году. И еще! Всем нам не-
обходима вера. Именно вера в Господа 
Иисуса Христа ведет нас вперед из года 
в год по этой жизни, именно вера дает 
нам надежду на будущее и поддержи-
вает нас в трудные минуты жизни. 
Так пусть же Господь дарует всем вам 
крепкую веру в новом году, счастья и 
благословений вам и вашим ближним.

Потому что Рождество... 
 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Ï ð è ê î ñ í î â å í è å  ê  Á î ã ó »

Òåêñò è ôîòî Ñåðãåÿ Ñåðãååâè÷à Ñèíÿêîâà
 

»  «Что было, то и будет; и что де-
лалось, то и будет делаться, и нет 
ничего нового под солнцем», — 
сказал Екклесиаст, проповедник 
Духом Божьим. Другими словами, 
если хочешь понять настоящее и 
будущее, прежде посмотри в про-
шлое.

Каждый христианин, ступив на 
путь следования за Христом, обяза-
тельно становится объектом атаки 
врага по имени сатана. Самое важное, 
что нам нужно понять, — он атакует 
нас не явными вещами, которые мож-
но легко различить, но чаще всего 
искушениями, или, говоря современ-
ным языком, компромиссами. Вот 
здесь как раз и необходимо понять 
суть вышеприведенного текста Писа-
ния из книги Екклесиаста. Мы знаем, 
что однажды целый народ, причем Бо-
гоизбранный, проходил те же самые 
атаки, которые сегодня переживаем 
мы и многие наши братья и сестры. И 
сквозь тысячелетия и века действия 
сатаны не изменились, принципы 
лжи, которыми он руководствуется 
сегодня, остались точно такими же, 
как и во времена исхода Израиль-
ского народа из Египта. И сегодня 
кризис, проблемы и обстоятельства, 
через которые проходят наши церк-
ви, семьи, наши родные и близкие, 
однажды уже произошли — как знак, 
как символ, указывающий нам, ка-
ким образом нужно преодолевать их, 
не разбиваясь, но выходить вместе 
с Господом победителями из этих 
ситуаций. Нам следует не изобретать 
велосипед, а просто обратиться к Пи-
санию, истины которого откроют нам 
смысл происходящего с нами сегод-

ня. Там же мы сможем увидеть путь 
верующего человека, который нам 
предстоит пройти, выходя из царства 
греха, или того Египта, в котором мы 
пребывали на протяжении всей своей 
жизни до встречи с Богом.

Как только человек решает 
оставить жизнь греха и проклятия, 
встав на путь следования за Богом, 
обязательно приходит сатана и навя-
зывает через ближних и окружающих 
подобную мысль: «И призвал фараон 
Моисея и Аарона и сказал: пойдите, 
принесите жертву Богу вашему â ñåé 
çåìëå (Здесь и далее курсив автора — 
С.С.)» (Исх. 8:25). Другими словами, он 
говорит: «Да, ходи в церковь, но не 
вздумай изменяться, оставлять преж-
ний образ жизни, языческую культу-

ру, суеверия, мышление». И многие 
верующие люди, хотя и жаждут пере-
мен в личной жизни, в окружении, в 
своих близких, в супругах, на рабо-
те — в то же время не хотят платить 
цену личностных изменений. Хотя 
первый, кто в них нуждается, — это 
сам человек, его грешная и плотская 
сущность, его характер, сформиро-
ванный по понятиям и определениям 
мира сего. И как иногда, к сожалению, 
происходит, на этом этапе человек 
разочаровывается в Боге, в церкви. 
Ведь он ожидает, что теперь, когда он 
принял Господа, все вокруг автома-
тически должно измениться: его на-
чальники, его семья, его финансовое 
состояние и т.д. Но прежде чем это 
произойдет, после выхода из Египта 
нужно сделать все, чтобы Египет по-
кинул самого человека. 

Следующий компромисс, кото-
рый подбрасывает нам враг в следо-
вании за Христом, описан в 8-й главе 
книги Исход: «И сказал фараон: я 
отпущу вас принести жертву Господу 
Богу вашему в пустыне; только íå 
óõîäèòå äàëåêî» (Исх. 8:28).

И сегодня многие христиане, 
ходя в Церковь, не хотят уходить 
далеко в Царство Божье. А значит, они 
клюнули на эту приманку сатаны, 
которая звучит так: «Верь, но не будь 
фанатом. У тебя есть семья, работа, 
тебе же деньги надо зарабатывать, и 
вообще те времена были совершенно 
другими».

Слова иные, но суть уловки сата-
ны та же самая. В ритме сегодняшнего 
времени надо как-то выкручиваться, 
искать средства не только для себя, 
но и для семьи, стремиться к некой 
стабильности в финансовом плане и во 
многих других сферах жизни в целом. 
И этим сатана зачастую улавливает 
христиан. Вместо того чтобы дове-

риться Господу, они доверяют врагу. 
Враг-то ведь не так глуп, как порой 
кажется: он играет именно на тех стру-
нах наших оправданий перед полным 
посвящением Богу, что звонче звучат. 
Но опять-таки заметим, что Иисус не 
учил нас тому, чтобы мы оставляли 
свои семьи или не обеспечивали их, 
наоборот, Он сказал так: «Если же кто 
о своих и особенно о домашних не 
печется, тот отрекся от веры и хуже не-
верного» (1Тим. 5:8). Иисус нас ведет к 
тому, чтобы мы научились являть Его 
совершенный образ на работе, в учебе, 
в своих семьях, а о нашем финансовом 
обеспечении позаботится Отец Небес-
ный, как и обещал сам Христос.

Если человек побеждает эти ис-
кушения в следовании за Христом, 

сатана, конечно же, не успокоится 
и попытается сделать то, что попы-
тался сделать фараон в книге Исход: 
«Фараон сказал им: пусть будет так, 
Господь с вами! я готов отпустить 
вас: но зачем с детьми? Видите, у вас 

худое намерение. Нет: пойдите одни 
мужчины, и совершите служение Го-
споду, так как вы сего просили» (Исх. 
10:10-11).

Следующая битва, которую 
сатана будет вести, — это битва за 
семью. Он попытается всеми силами 
остановить неверующих родствен-
ников христианина на пути к при-
мирению с Господом. Более того, он 
будет подбрасывать такие мысли: «Не 
мешай их свободному выбору, дай им 
все обдумать, не дави, не запугивай, 
не время», — извращая таким образом 
свободу выбора, данную Богом. Ведь 
Бог предупредил Адама и Еву о том, 
что их будет ожидать после неверного 
выбора. И мы как христиане несем 
ответственность не только за себя, 
но и прежде всего за спасение своих 
близких. Если мы «не сторожа» им, 
то сатане не составит труда завоевать 
их разум и сознание. Обращаясь 
к истории нашей страны, вполне 
возможно предугадать ходы врага, 
ведь во времена Советского Союза на 
законных основаниях евангельским 
христианам было запрещено водить 
своих детей в церкви. Потому что 
сатана знает: если он завоюет детей, 
на этом остановится спасение рода и 
его благословение, что впоследствии 
может увести от Бога всю нацию.

Также никому из нас не стоит 
забывать о том, что деньги, имуще-
ство, материальные ценности имеют 
немалое значение в нашей жизни, а 
значит и для врага, который способен 
атаковать нас в этой сфере. Конкретно 
ход этого наступления мы можем про-
следить в книге Исход далее: «Фараон 
призвал Моисея и сказал: пойдите, 
совершите служение Господу, пусть 
только останется мелкий и крупный 
скот ваш, а дети ваши пусть идут с 
вами» (Исх. 10:24).

Представьте себе на мгновение, 
что если бы Моисей согласился пойти 
на этот компромисс, евреи никогда 
бы не смогли дойти до своей земли 
обетованной. И сегодня та же самая 
картина повторяется вновь: некото-
рые верующие, не осознавая этого, 
пытаются следовать за Богом, не 
забирая с собой из Египта материаль-
ной основы своей жизни. Они готовы 
служить Богу чем угодно, вкладывать 
в Него свое время, но когда дело до-
ходит до жертвы финансовой, сле-
дуют зову плоти и души или страху 
о завтрашнем дне, а значит, власть 
Божественного распоряжения этими 
финансами и их умножения не рас-
пространяется на них. Если деньги 
не вверены Господу, то как через них 
Бог сможет исполнить Свою волю, 
благую, угодную и совершенную? 
Как Он сможет прославиться в жизни 
этих людей?

Иисус снова напоминает нам эту 
истину в Евангелии от Луки: «Никакой 
слуга не может служить двум господам: 
ибо или одного будет ненавидеть, а 
другого любить; или одному станет 
усердствовать, а о другом нерадеть. Не 
можете служить Богу и маммоне» (Лук. 
16:13). Невозможно жить в подчинении 
двум господам — важно не просто 
знать и помнить это умом; важно, 
чтобы эта истина опустилась в сердце. 
Если нет полноты посвящения Господу, 
нет и полноты благословения Божье-
го. Господь просит оставить сознание 
потребителя, стать даятелем, ведь 
«блаженнее давать, нежели принимать» 
(Деян. 20:35). Не случайно даже народ-
ная мудрость гласит: «Не тот богат, кто 
имеет, а тот, кто умеет давать».

Последний и самый могуще-
ственный удар сатаны наиболее 
точно выражается такими словами: 
«Идите, но знайте, я вас умертвлю». 
«И погнались за ними Египтяне, и все 
кони с колесницами фараона, и всад-
ники, и все войско его, и настигли 
их…» (Исх. 14:9)

В этот момент борьба разво-
рачивается не просто в каких-то 
отдельных сферах жизни христиани-
на — она затрагивает все и является 
судьбоносной для его жизни в целом. 
Именно в этой битве рождается мощ-
ное фундаментальное доверие Богу. 
Во время этого сражения или бед-
ствия в дом могут приходить пробле-
мы, обстоятельства могут довлеть над 
человеком. В следующем 10-м стихе 
мы видим, как давление, вызванное 
фараоном, подтолкнуло израильтян к 
тому, чтобы они возопили, осознавая 
свое бессилие и безысходность без Го-
спода: «Фараон приблизился, и сыны 
Израилевы оглянулись, и вот, Егип-
тяне идут за ними: и весьма устраши-
лись и возопили сыны Израилевы к 
Господу…» (Исх. 14:10)

Поражение в этой битве может 
привести к тому, что человек снова 
возвратится в мир. Но победа в ней 
ведет каждого из нас к особенно глу-
боким и äîâåðèòåëüíûì отношениям 
с Богом Отцом, которые затем прино-
сят в наши дома и семьи Божествен-
ный мир, покой и радость. И нам не 
следует бояться сатаны, ведь через 
подобного рода Богом допущенные 
искушения: «И ожесточил Господь 
сердце фараона, царя Египетского, и 
он погнался за сынами Израилевы-
ми…» (Исх. 14:8) — Он желает вырас-
тить из нас зрелых сыновей и дочерей 
Божьих, способных жить по вере в 
этом мире сплошного неверия.

В преддверии Рождества я желаю 
всем верующим, которые будут иметь 
возможность услышать смысл этого 
послания, с победой научиться про-
ходить через искушение компромис-
сами, а тем, кто пострадал от компро-
миссов, я желаю пересмотреть свои 
пути таким образом, чтобы исправить 
то, что еще можно исправить.

Пусть это слово будет не просто 
учением или неким руководством по 
преодолению искушений, но станет 
откровением в сердце тех, кто, может 
быть, сейчас стоит на пороге выбора, 
имея сомнения внутри себя, боясь до-
вериться Господу во всей полноте!

Пусть слова о том, что надеющий-
ся на Господа не будет постыжен вовек, 
запечатлеются глубоко внутри вас и 
станут компасом для души на пути сле-
дования к вашей земле обетованной!

Вековые искушения 
компромиссом

^ÑÅÐÃÅÉ ÑÅÐÃÅÅÂÈ× 
ÑÈÍßÊÎÂ  — пастор, Президент 
Союза Христианских Пресвитериан-
ских Церквей, магистр богословия.

Рукоположен на пасторское служе-
ние в 2002г., получил степень маги-
стра  богословия,  в 2008г. Окончил 
курсы повышения квалификации 
в Российской Академии Государст-
венной Службы при Президенте 
Российской Федерации на кафедре 
«Государственно-конфессиональные 
отношения».

СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ СИНЯКОВ 

ИИСУС ОТДАЛ ЖИЗНЬ РАДИ НАШЕГО СПАСЕНИЯ 

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò è ôîòî Ìèññèè «Óèêëèô»
 

»  «Уиклиф» — одна из ключевых мисси-
онерских организаций, вовлеченных 
в перевод Библии. После основания 
миссии в 1942 году персонал «Уикли-
фа» участвовал в проектах по переводу 
Нового Завета на 745 языков и полной 
Библии — на 27 языков. В результате 
Священное Писание получили уже при-
близительно 114 миллионов человек, 
говорящих на 704 языках.

К сентябрю 2010 года «Уиклиф», работая 
в партнерстве с местными организациями, 
был вовлечен в программы по переводу 
Писания на 1525 языков, сделав доступным 
Библию для 2,6 млрд. человек. Однако до сих 
пор в мире существует огромная нужда в 
переводе Священного Писания. Насчитыва-
ется еще 2078 народностей, представленных 
приблизительно 340 миллионами человек, 
не имеющих Слова Божьего на родном 
языке.

Все больше русских миссионеров от-
правляется потрудиться во славу Божью в 
разные уголки нашего мира. Мы предлагаем 
вам познакомиться с бытом миссионеров 
«Уиклифа» изнутри, прочитав выдержки из 
их писем.

^Ëàðèñà (òðóäèòñÿ â Ýôèîïèè 
ñðåäè íàðîäíîñòè áààëå):

«Бог ответил на мои молитвы, и 
наконец-то мне удалось добраться до народ-
ности Баале. Это отдаленная местность, где 
еще не было миссионеров, за исключением 
Джона, который несет служение здесь на 
протяжении многих лет. Он построил зда-
ние школы и медпункт. Но в связи с тем, что 
желающих трудиться в этой местности нет, 
здания пустуют.

Эта поездка была одной из самых труд-
ных в моей жизни. По дороге прокололи два 
колеса. Еще один прокол, и мы застряли бы 
в той местности без связи навеки, но Бог был 
милостив к нам.

Мы пробирались по «дорогам», 
которые не были рассчитаны на маши-
ны. Это были узкие тропки с травой 
выше человеческого роста. С нами были 
местные люди, благодаря которым мы 
могли добраться до места назначения. 
На поездку мы потратили 9 часов вместо 
запланированных 4-х. Каково же было 
наше разочарование, когда мы узнали, 
что никто нас не ждал! Никто не приго-
товил еду, а мы были страшно голодны. 
Надо сказать, что Баале едят один раз в 
день. Слава Богу, что я взяла запас так 
называемых «бомжпакетов» — то, что я 
могла приготовить на всех.

Следующее посещение Баале было 
намного легче. В Эфиопии есть миссия, кото-
рая помогает миссионерам добираться до от-
даленных мест, предоставляя вертолет. Бог 
благословил нас, и мы смогли отправиться 
по воздуху. В этот раз в местности Мога нас 
ждало около 300 представителей народности 
Баале. Некоторые добирались сюда пешком 
7-9 часов.

Мы рассказали им о цели нашего при-
езда — о том, что официально было названо 
исследованием языка и созданием школ. 
Местные жители поддержали эту идею. Но 
естественно, распространение Евангелия и 
перевод Библии было неофициальной, но 

основной частью нашей миссии, по крайней 
мере для меня.

Неулыбчивые, но миролюбивые 
женщины народности Баале приняли меня 
в свой круг. Многие из Баале впервые видели 
белых людей. Надо сказать, что в России 
такого внимания мне никто не уделял, разве 
только в день, когда я родилась.

За время моего пребывания в Эфиопии 
я поняла, насколько важен источник воды в 
африканской земле. Пожалуй, именно в этой 
стране Новый Завет, переведенный на язык 
еще одной народности, можно сравнить с 

обильным дождем для иссохших душ, и как 
ни в каком другом месте на планете это срав-
нение здесь наиболее жизненно. Как бы мне 
хотелось дожить до того дня, когда Новый 
Завет будет переведен на язык Баале!»

^Ñåìüÿ Àëåêñàíäðà è Åëåíû 
Âèíîêóðîâûõ (íåñóò ñëóæåíèå â 
Ãàíå ñðåäè íàðîäíîñòè àâàòèìè):

«Идёт последняя проверка Евангелия 
от Марка. Казалось, уже столько было про-
верок и перепроверок, столькими людьми 
оно прочитано! Но без этой проверки особой 
комиссией, составленной из представителей 
разных деревень, мы бы не решились печа-
тать Евангелие большим тиражом. Решили 
сначала, что трёх дней будет достаточно. 
Оказалось, нет.

Иногда бывают и забавные моменты, 
исполненные дружного смеха. Рассуждаю-
щие сами понимают, что надо основываться 
на Слове Божьем, а не на представлениях 
своей культуры, но как тут удержаться? 
Вот, например, во второй главе Евангелия 
от Марка книжники и фарисеи осуждают 
Иисуса, что Он ест с мытарями и грешника-
ми. С одной стороны, надо, чтобы перевод 
соответствовал действительности: фарисеи 
и книжники осуждают поступок Иисуса. А 
с другой стороны, африканец думает так: 
«Мол, народ бедный и голодный, и не всё 
ли равно, в какой компании есть, тем более, 
если это бесплатно?» Но благоразумие вос-
торжествовало, и перевод не потерял своего 
смысла.

Очень долго обсуждали притчу о 
Сеятеле. И, как нам казалось, не на то об-
ращали внимание. Всех тревожил вопрос 
не о значении разных почв для результатов 
посева, а то, где же это было? На поле, на 
ферме или в джунглях? Ничего удивитель-
ного, они ведь все фермеры, которых кормят 
плоды их трудов, но разве притча об этом? А 
потом нам стало ясно, что на самом деле они 
на правильном пути. Они рассуждали о том, 
как важно правильно подготовить почву, 
чтобы семя дало хороший плод. И то, что они 
читают Слово Божье на родном языке, помо-
гает им понять всю глубину этой притчи».

В последнем письме Александра и 
Лены мы получили радостное известие: 
«Евангелие от Марка на языке аватими 
напечатано! По случаю этого события был 
устроен большой праздник».

^Ëåíà (ðàáîòàåò â Ñåíåãàëå â 
ïðîåêòå ïî ïåðåâîäó Áèáëèè íà 
ÿçûê íàðîäíîñòè ãóñèëàé):

«Жизнь в деревушке — что-то в этом 
есть особенное. Не имея всех тех вещей, что 
делают нашу жизнь такой удобной, местным 
людям просто ничего иного не остается, как 
концентрироваться на основах выживания. 

Они тяжело работают не для самовыра-
жения или удовлетворения их амбиций. 
Тяжело работать — значит, что у тебя и у 
твоей семьи будет, что есть на следующий 
год. Каждый понимает это и берет на себя 
свою долю ответственности.

На полях работа разделена на женскую 
и мужскую. Женская работа считается более 
легкой (и это правда, но даже их «легкая» 
работа была достаточно тяжелой для меня!). 
Местные нам рассказали, что, когда мамы 
на полях, старшие дети и отцы (если только 
они не отправились в большие города для 
работы) отвечают за приготовление еды.

Семьи, живущие поблизости, помога-
ют друг другу в поле: работать вместе — на-
много интереснее и лучше! Взаимопомощь 
в этой культуре — это путь выживания, что 
неизбежно делает все отношения жизненно 
необходимыми.

С другой стороны, несмотря на 
тяжелую работу, которую приходится вы-
полнять этим людям, они также знают, как 
веселиться и отдыхать. Они заставили меня 
задуматься над тем, чтобы поучиться у них 
справляться со стрессом. Хотя я не думаю, 
что слово «стресс» существует в их языке. Вся 
«потная» работа делается рано утром, а часы, 
когда пот стекает с тебя ручьем, даже когда 
ты ничего не делаешь, предназначены для 
отдыха.

Очень продуманная система, но так 
отлична от европейской! По вечерам, когда 
палящее солнце наконец-то решается быть 
милостивым и подарить немного отдыха 
земле и людям, множество звезд пролива-
ется на небо словно росинки. Почему ка-
жется, что именно здесь больше звезд, чем 
где-то еще? Иллюзия ли это? Или звезды 
знают, что у здешних людей нет электри-
чества, и просят своих дальних друзей 
прийти на помощь и сиять для тех, у кого 
недостает света в ночи? Лично я склоняюсь 
к последнему...»

« Ç à   ð ó á å æ î ì »

Миссия переводчиков
Библии «Уиклиф» ^Îêñàíà (âìåñòå ñ ìóæåì 

Ëàìáåðòîì òðóäèòñÿ â Ãàíå, 
â íàðîäíîñòè êåòå-êðà÷è):

«Мы отправились в деревню мамы 
моего мужа Ламберта. Она находится в очень 
живописном месте: кругом тропический лес 
и горы. Здесь куры спят на пальме, ананасы 
растут за домом, а бананы приносят целыми 
связками прямо на ветке. Один только ми-
нус: в деревне нет электричества.

За 4 года жизни в Гане я привыкла к 
постоянным перебоям со светом. Его от-
ключают часто и всегда неожиданно. На час, 
на полдня, на несколько дней. Но ты всегда 
знаешь, что рано или поздно свет обяза-
тельно дадут. А здесь в деревне нет никакой 
надежды. И все знают, что завтра с шести 
вечера они будут жить в такой же темноте, 
как и вчера и сегодня.

Все эти дни в деревне я думала, почему 
люди должны жить в темноте, когда весь 
мир наслаждается электричеством уже 
десятки лет? На дворе XXI век: спутники, 
интернет и т.д. А в этой деревне так же темно, 
как и 100 лет назад. Как будто бы для них 
электричество все еще не изобретено. И 
самое обидное, что свет есть в городке всего 
в 17 км от деревни. Не хватило денег, чтобы 
дотянуть линии до них. Всего 17 километров 
отделяют их от «цивилизации». Но никому 
нет дела до этих людей.

Не напоминает ли вам это ситуацию со 
Словом Божьим? Сколько народов наслаж-
дается Писанием на своем родном языке 
уже сотни лет? А сколько — так и живут в 
духовной «темноте», не имея доступа к Слову 
Божьему? Как будто бы его совсем не суще-
ствует. А все, что нужно — это люди, которым 
небезразличны «живущие в темноте». Поэто-
му Господь говорит к нашим сердцам, чтобы 
мы, имеющие «духовную цивилизацию», 
служили тем, кто все еще находится вне ее. 
Поэтому есть миссии и миссионеры, церкви, 
которые поддерживают их и молятся за не-
знакомые народы, чтобы свет Слова Божьего 
засиял еще в одной местности. Каждый раз, 
когда вы открываете Библию, вспоминайте и 
молитесь о «живущих в темноте». Иногда они 
за тысячи километров на другом конце света. 
А иногда и рядом с нами».

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Õ ð è ñ ò è à í ñ ò â î »

Òåêñò À. Ñ. Çàé÷åíêî, êàíäèäàòà ýêîíîìè÷åñêèõ íàóê 
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  По данным Всемирной Христиан-
ской Энциклопедии, сегодня общее 
число христиан в мире достигает 2,5 
миллиарда человек, или более трети 
всего человечества. Христианству 
уже более 100 лет удается в целом 
удерживать на этой максимальной 
отметке свое представительство 
в общей численности населения 
земного шара. Каковы же сегодня 
основные позитивные и негативные 
тенденции в жизни мирового хри-
стианства?

1. Íåìíîãî ñòàòèñòèêè
Продолжительные благословения 

привели к тому, что христиане стали вла-
дельцами громадных богатств, полученных 
в результате упорного труда и благочести-
вого накопления. Совокупная стоимость 
собственности, находящейся в личном 
владении только членов церквей, составля-
ет свыше 13 триллионов долларов, а объем 
ежегодных пожертвований христиан — 220 
миллиардов долларов. В собственности хри-
стиан имеется свыше 1 млрд. компьютеров. 
Распространение Слова Божьего зиждется 
на солидной издательской базе: ежегодно 
публикуется свыше 70 миллионов экзем-
пляров Библии и 110 миллионов — Нового 
Завета. 4 тысячи радио— и телевизионных 
станций доносят Благую весть до сотен 
миллионов человек.

В зависимости от силы религиозных 
убеждений, основанных на знании и добро-
вольном принятии основных положений 
своей веры, сегодня можно говорить о двух 
крупных группах в мировом христианстве. 
Первая — самая малочисленная группа — 
активно верующие христиане, регулярно 
посещающие церковь, участвующие в 
церковном и внецерковном служении, зна-
ющие основы своего вероучения.

Вторая по численности категория — 
«номинальные» христиане, которые хоть 
и ходят в церковь, чтят праздники, иногда 
исполняют заповеди, но не знают своей 
религии, пассивны в служении, не могут 
защищать свои убеждения. За прошедшие 
110 лет их доля в мировом населении оста-
валась сравнительно стабильной — 33-34%. 
К этой группе «номинальных» христиан 
можно отнести и «культурологических» 
христиан, т.е. по существу, неверующих 
людей. Для этой группы христианство 
выступает лишь как признак их истори-
ко-культурной идентификации, а подчас 
и национальной принадлежности, но их 
практически очень трудно отделить от 
«номинальных» христиан. 

Внутри христианства не все деноми-
нации росли с одинаковой скоростью. Еже-
годные темпы роста составили среди:

— пятидесятников — 8,1%;
— евангельских христиан — 5,4%;
— всех протестантов — 3,3%;
— католиков — 1,3%.
Не все церкви сумели сохранить свои 

позиции в мире. Бесспорным лидером оста-
ется Римско-католическая церковь, объеди-
няющая свыше 1 миллиарда членов помест-
ных церквей — это почти половина всего 
христианского населения земного шара. К 
началу XXI века благодаря высоким темпам 
роста численности верующих различных 
конфессий протестанты почти сравнялись 
с католиками. Десятилетия господства 
коммунизма нанесли удар ортодоксальной 
церкви и прежде всего Русскому Правосла-
вию. Сегодня верующих этой церкви стало 
в несколько раз меньше, чем протестантов. 
В целом в мире численность православных 
христиан разных течений (а их всего свыше 
100) за прошедшее столетие неуклонно 
снижалась. Сегодня в мире православных 
менее 150 млн. человек, и большая часть из 
них — это «номинальные» христиане.

Пожалуй, самый большой успех в 
ХХ веке выпал на долю пятидесятников и 
харизматов, численность которых в про-
шлом столетии выросла в 150 раз. Правда, 
большая часть этого прироста пришлась 
на молодые церкви Африки, Латинской 
Америки и Юго-Восточной Азии, т.е. стран, 
многие из которых подчас трудно отнести к 
христианским.

 
2. Ñîâðåìåííûå ïðîáëåìû 

ãëîáàëüíîãî õðèñòèàíñòâà
Хотя процент христиан в общей 

численности мирового населения на про-
тяжении свыше 100 лет остается стабиль-

ным, реальная картина выглядит гораздо 
серьезней. За прошедшие 110 лет неверу-
ющие (или «культурологические» христи-
ане) составили самую быстрорастущую 
категорию населения планеты. Если число 
«номинальных» и евангельских христиан 
за последние 100 лет выросло в 3,8 раза, 
то мусульман — в 6 раз, атеистов — в 10 
раз, неверующих — в 30 раз. В целом это 
отразило непрерывную динамику процесса 
секуляризации.

Каковы же сегодня основные негатив-
ные тенденции в жизни мирового христи-
анства?

1) Â ñòðàíàõ Çàïàäà ïðîäîëæàåòñÿ ïðî-
öåññ ÷èñëåííîé è êà÷åñòâåííîé äåãðàäàöèè 
åâàíãåëüñêèõ öåðêâåé.

Åâðîïà. Самая печальная картина 
сложилась в Европе. Здесь вот уже 200 лет 
философы и революционеры, политики 
и диктаторы, а также представители во-
инствующего атеизма стремятся изгнать 
Христа из жизни народов. Вера в Бога на 
этой территории не обязательно связана 
с личным отношением к Нему и верой 
в жизнь после смерти. В среднем 43% 
европейцев считают, что христианская 
вера нужна лишь для различения добра и 
зла. Богослужения регулярно посещают не 
более 3% всех верующих. Средний европеец 
считает, что за всю свою жизнь ему вполне 
достаточно посетить ее три раза: чтобы кре-
ститься, обвенчаться и быть погребенным. 

В Англии 3% священников не верят в Бога. 
В Германии христианские церкви всегда 
пустуют, их арендуют и покупают мусуль-
манские общины. Та же картина и в других 
странах Европы: за последние 50 лет проис-
ходит непрерывное сокращение абсолютно-
го и относительного числа верующих и их 
церквей. В целом в Европе Христа устранили 
из цивилизации, несущей Его имя.

США. Христианские лидеры уже не-
сколько лет говорят о том, что в церкви доля 
молодежи становится все меньше и меньше. 
Одна из причин состоит в том, что церкви 
не уделяют внимание богословскому об-
разованию молодежи, и поэтому молодые 
люди зачастую не знают, во что они верят 
и почему они верят. В результате, попадая 
в светскую атмосферу деловой и профес-
сиональной жизни, они подчас не могут 
отстаивать свои убеждения и со временем 
теряют их.

2) Â ðåçóëüòàòå íåïðåðûâíûõ ïðåñëå-
äîâàíèé ïîñëåäíèå 50 ëåò ïðîäîëæàåòñÿ 
ñîêðàùåíèå ÷èñëà õðèñòèàí è èõ öåðêâåé â 
èñëàìñêèõ ñòðàíàõ è Èíäèè.

В несколько раз сократилась числен-
ность христиан в Египте, Ираке, Турции 
и других странах ислама. Несмотря на 
утверждение в Каире в 1990 году предста-
вителями 54 мусульманских государств 
Декларации о правах человека в исламе, 
которая допускает применение суровых 
норм шариата только в исключительных 
случаях, в большинстве стран по-прежнему 
практикуются пытки, насильственное 
вступление в брак, убийства и изгнание 
христиан. В результате столетних пресле-
дований численность христиан в странах 
арабского Востока сократилась в несколько 
раз. Христиане покидают Ирак и Турцию. До 
начала войны христианское население в 
Ираке находилось под защитой властей и 
насчитывало в 2003г. 1,8 миллиона человек. 
Сегодня христиан осталось в стране не бо-
лее 500 тысяч. В очень тяжелом положении 
и христиане Ирана, Саудовской Аравии, Со-

мали, Афганистана, Йемена, Мавритании, 
Лаоса и Узбекистана.

3) Ïðåñëåäîâàíèÿ, ïîãðîìû, óáèéñòâà 
õðèñòèàí. 

Христианство остается героическим 
вероучением. По данным доктора Тодда 
Джонсона, директора Центра по изучению 
мирового христианства, за всю историю 
свыше 70 млн. христиан были убиты за 
свою веру. Из них свыше половины муче-
ников пришлось на XX век. И в наши дни 
от рук преследователей и погромщиков 
ежегодно гибнут тысячи христиан. В 1900г. 
за веру погибло 35 тысяч мучеников, в 
1970г. — уже 230 тысяч, сегодня ежегодно 
165 тысяч христиан отдают свои жизни 
за Христа. Преследованиям подвергаются 
десятки миллионов человек.

Согласно информации правозащит-
ной организации «Open Doors», в настоящее 
время мы столкнулись с самым массовым 
преследованием сторонников Христа в 
истории. На одно государство, в котором 
положение христиан улучшилось, при-
ходятся две или три страны, в которых оно 
ухудшается. В настоящий момент в мире 
подвергаются преследованиям около 100 
млн. христиан — наибольшее в истории 
количество. Как отмечают исследователи, в 
178 странах (90% от общего числа) религиоз-
ные организации должны проходить реги-
страцию. В 117 странах при этом у религиоз-
ных общин возникают большие проблемы. 

Власти 75 государств ограничивают миссио-
нерскую деятельность религиозных групп. 
Почти в половине стран мира ограничена 
или запрещена деятельность иностранных 
миссионеров.

В числе государств с самым высоким 
уровнем ограничений (по всем параметрам) 
оказались Саудовская Аравия, Египет, 
Северная Корея, Вьетнам, Индонезия, 
Иран, Пакистан и Индия. Есть и «мягкие» 
ограничения.

Ñåâåðíàÿ Êîðåÿ. Здесь систематиче-
ски проводятся обыски, аресты и экзекуции 
христиан. По меньшей мере, 200 тысяч сто-
ронников христианства могут собираться 
лишь подпольно. Для страны с населением 
25 млн. человек это составляет 8% от общей 
численности — по мировым стандартам, 
это очень много. Около 70 тысяч верующих 
заключены в трудовые лагеря. Та же карти-
на характерна для Вьетнама.

3. Îñíîâíûå ïîçèòèâíûå 
òåíäåíöèè

На фоне этого негатива в последние 
годы все чаще стали появляться сведения, 
наполненные оптимизмом и надеждой.

В конце XIX — начале XX веков миро-
вая миссионерская деятельность смести-
лась в Африку и Азию, а в середине 80-х 
годов туда же сдвинулся центр мирового 
христианства. В начале XXI века в Африке 
и Азии христиан стало уже больше, чем в 
Европе. Именно там за последние 30 лет 
наблюдается самое высокое приращение 
христиан в мире. Только в одной Индии 
к христианской Церкви принадлежат, по 
разным оценкам, от 45 до 80 млн. чело-
век (6% населения страны). Сегодня в 
Индии насчитывается по крайней мере 7 
крупных миссионерских организаций, и 
в каждой из них больше 3000 миссионе-
ров. Самые активные в этом отношении 
государства, посылающие теперь своих 
миссионеров на духовную жатву в другие 
страны, — это Индия и Южная Корея. 

И скоро к ним присоединится африкан-
ская Нигерия.

Êèòàé. Христианские общины здесь 
растут быстрее, чем где-либо в мире. К 
официально признанной государством 
Протестантской церкви Китая принадлежат 
15 миллионов человек, а к Римско-католи-
ческой церкви — около 6 миллионов. Но 
это далеко не все: незарегистрированные 
китайские домашние церкви включают от 
50 до 80 миллионов верующих! Естествен-
но, эти церкви находятся вне закона, а их 
руководители подвергаются гонениям, аре-
стам, унизительным допросам, избиению. В 
одной домашней церкви обычно бывает не 
больше 40 верующих.

Сегодня примерно 2/3 жителей 
Ôðàíöèè утверждают, что они верующие 
католики, — говорится в последнем опросе 
Французского института общественного 
мнения. Это напрочь опровергает пес-
симизм последних десятилетий. То же 
относится к Англии и Испании, где 75% на-
селения считает себя католиками, и 20% из 
них ходят в церковь минимум раз в неделю.

Â Èòàëèè, Èñïàíèè è Àâñòðèè идет 
успешная борьба за сохранение распятий в 
школьных классах. Крест не ущемляет прав 
лиц другого вероисповедания. Крест — это 
символ не только христианской принад-
лежности, для миллионов европейцев это 
символ европейской идентичности.

Â Øâåéöàðèè введен запрет на стро-
ительство минаретов — согласно офици-
альным итогам прошедшего в воскресенье 
референдума, эту меру поддержали 57,5% 
граждан страны. Это невиданный поворот 
последних месяцев. Многие европейские 
страны планируют последовать этому при-
меру.

ÑØÀ. В целом сегодня 80% подростков 
США верят в Бога. Американцы посещают 
богослужения в 5 раз чаще, чем христиане 
Европы. Немало из них консервативны, о 
чем свидетельствует сравнение их цен-
ностей с ценностями западноевропейских 
христиан, таких как значение веры в Бога 
для нравственности, профессиональной и 
духовной жизни, ответственность супругов 
в семье, а также отрицание гомосексуаль-
ной практики. Либерализм пока не проник 
так глубоко в североамериканское христи-
анство, как в европейское. Многие проте-
стантские церкви в Америке, особенно на 
юге, консервативные и фундаменталист-
ские с относительно строгими этическими 
нормами.

Изучение американских религиозных 
сообществ XIX-XX веков показывает, что чем 
больше запретов они предъявляли к своим 
верующим, тем дольше функционировали. 
Запрещения употреблять табак, алкоголь, 
носить украшения, танцевать, участвовать в 
азартных играх, а также обязанность давать 
десятину, поститься, посещать богослу-
жения и добровольно трудиться в церкви 
придавали верующим большой энтузиазм 
и дополнительную духовную силу. Вместе с 
тем здесь должны быть разумные грани-
цы, так как если христианская община 
становится излишне строгой, то она скоро 
перестает расти.

Группа американских христиан опу-
бликовала «Манхэттенскую декларацию», 
где заявила о своем неподчинении властям 
в вопросах, связанных с защитой жизни 
и семьи. Авторы декларации выступили 
против легализации абортов, эвтаназии и 
однополых браков. Декларацию подписали 
сотни видных американцев, среди них 
представители разных конфессий: право-
славные, католики (в том числе кардиналы), 
евангелисты.

Еще одно свидетельство последнего 
времени. Американские социологи Адриан 
Вулдридж и Джон Миклетвейт опубли-
ковали работу «Бог возвращается. Как 
возрождение религии меняет мир». Ученые 
пришли к выводу, что повышение интереса 
к религии и рост ее влияния на обществен-
ную жизнь происходит во всем мире. Кроме 
того, они полагают, что именно теряющая 
веру Европа, а не Америка, является здесь 
исключением.

«Религия сейчас идет рука об руку с 
модернизацией. С 1970-х в духовных на-
строениях людей что-то изменилось, сейчас 
весь мир идет именно в направлении 
укрепления христианства». Впечатление на 
ученого произвела численность христиан-
ских миссионеров: постоянно этим служе-
нием занимаются 443 тыс. человек, а еще 
1,6 млн. совершают разовые миссионерские 
поездки.

Ïðîäîëæåíèå â ñëåäóþùåì íîìåðå

Современная христианская церковь 
в мире: печали и радости служения

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî èç àðõèâà Äàíèèëà Êîçëîâà
 

»  Даниил Козлов, сын баптистского 
пастора, представлял Беларусь на VIII 
международном детском песенном 
конкурсе «Евровидение-2010» и во-
шел в пятерку лучших вокалистов. В 
конкурсе принимали участие предста-
вители 14 стран.

Даниил воспитанник детского 
эстрадного коллектива «Аллегро-Нова». В 
прошлом году он занял первое место на 
республиканском конкурсе «Юные таланты 
Беларуси» и получил гран-при Междуна-
родного конкурса «Золотая пчелка». Текст 
песни «Музыки свет» для конкурса «Еврови-
дение-2010» Даниил написал сам, а музыку 
ему помог сочинить композитор из Кобрина 
Юрий Давидюк.

Даниил Козлов занимается музыкой 
с раннего детства, и его любимое произ-
ведение — «Лунная соната» Бетховена. Эту 
любовь мальчик захотел выразить и своей 
конкурсной песней. В сочинении «Музыки 
свет» он использовал элементы бессмерт-
ной бетховенской мелодии.

Даниил мечтает спеть с Ларой Фабиан 
и выпустить собственный диск. Недавно 
вместе с братом он написал композицию 
«Беларусь».

Даниилу 13 лет, он самый младший 
из шестерых детей многодетной семьи. Его 
отец Николай Петрович пастор церкви ЕХБ 
города Жабинка Брестской области. Даник 
учится в 7-м классе общеобразовательной 
школы, а также в музыкальной школе по 
классу скрипки. Он нередко участвует с 
папой и другими служителями во многих 
евангельских программах по всей Беларуси.

После победы на отборочном конкурсе 
«Евровидение» Даник сказал на всю страну: 
«Вся слава — Богу!» Его девиз: «Верой можно 
сдвинуть даже горы!» Если ты развиваешь-
ся в Боге, и Он тебя ведет, то твой успех 
очевиден, и ты посвящаешь его для славы 
Божьей.

По словам Екатерины Крощук, солист-
ки Минской филармонии, «этого ребенка 
нельзя было не заметить, так он посвящен 
Господу».

В нашей беседе Даниил Козлов расска-
зал газете «Протестант» о своей творческой 
жизни, семье и поделился планами.

— Даниил, как давно ты стал петь?
— Активно я стал петь где-то с трех 

лет, а профессионально занимаюсь уже 
четыре года. Я пою все: и христианские, и 
другие хорошие песни. Я сам выбираю, что 
мне петь. Иногда, когда надо спеть на бого-
служении в церкви, в выборе помогает моя 
сестра Катя.

— Что для тебя значит песня? Почему ты 
любишь петь?

— Меня все время тянет петь, мне это 
всегда нравилось. Без пения я не смог бы 
жить.

— Ты сам пишешь стихи и музыку?
— Пишу в основном стихи, иногда и 

музыку. Мы со старшим братом Андреем, 
которому 23 года, вместе пишем песни. 
Сядем на диван и сочиняем: Андрей 
начинает играть на гитаре, и мы вместе 
придумываем слова. Папа с мамой не 
музыканты, но они тоже любят музыку. 
Еще у меня есть три сестрички: Таня, Оля 
и Катя, а также самый старший брат Паша, 
которому 30 лет.

— Как ты готовился к конкурсу «Еврови-
дение-2010»?

— Готовиться к этому конкурсу мы с 
моим педагогом Нелей Сергеевной начали 
за год. В течение года ездили на другие 
конкурсы по стране, где мне присуждали 
первые места. Но я участвую в них не ради 
победы, а чтобы учиться у других, чтобы 
лучше петь, совершенствоваться.

— Ты понимал, что «Евровидение» намного 
выше по уровню, чем другие конкурсы?

— Может быть, но я не вдавался в 
подробности, просто хотел петь! Мне было 
интересно. На детских песенных конкурсах 
в Беларуси многие дети очень хорошо поют, 
некоторые даже лучше, чем на «Евровиде-
нии». Я сам это слышал и видел! Важно орга-
низовывать такие конкурсы! Для певцов это 
творческое развитие!

— Что папа сказал тебе по поводу уча-
стия в таком масштабном конкурсе?

— «С Богом, сынок!» Он меня благо-
словил.

— Родители тебя наказывают?
— Да! Каждые родители должны нака-

зывать детей за непослушание. Я ведь тоже 
не всегда все делаю правильно.

— Каким они хотят тебя видеть?
— Чтобы я любил Бога до смерти! 

В творчестве они учат: трудись, трудись, 
трудись!

— При общении с тобой другие участники 
конкурса «Евровидение» догадывались, что ты 
верующий человек?

— Многие понимали, что я верующий. 
Участник из Армении Вова Арзуманян  тоже 
верующий. И певец из Молдовы христиа-
нин-католик, у него папа протестант, а мама 
католичка.

— Что для тебя было важно в общении с 
другими ребятами с конкурса?

— Я общался со своими ровесниками-
певцами свободно. Они были как друзья! 
Обстановка на конкурсе была хорошая, 
дружеская. 

— У тебя есть поклонники?
— Не знаю… Хотя после выступления 

всегда подходят и друзья, и незнакомые 
люди и говорят хорошие слова, благодарят.

— Когда ты победил на отборочном 
конкурсе «Евровидение» в Беларуси, то сказал на 
всю страну: «Вся слава — Богу!»…

— Вообще-то это не совсем честно. Ког-
да ты поешь песню не христианского смыс-
ла, но хорошую, надо как-то по-другому 
сказать. Но мне кажется, все равно нужно 
выразить, что вся слава — Богу! У меня это 
было на сердце. Я же люблю Бога!

— После конкурса твоя популярность 
возросла?

— Немного. Но в моей жизни ничего 
не изменилось, кроме того, что стал еще 
больше петь, и меня стали чаще пригла-
шать. Главное не где ты поешь, а чтобы 
люди слышали о Боге!

— Ты не огорчился, что не занял первое 
место?

— Нет. Значит это воля Бога.
— Когда ты начал служить Богу?
— Я посвящен Ему «с нуля», с самого 

рождения. Покаялся на евангельской про-
грамме в Струге в 12 лет.

— Ты участвовал в музыкальном форуме 
ЕМА в Беларуси, был на мастер-классе по во-
калу. Это что-то тебе дало?

— Конечно! Здесь же все профес-
сионалы, много знают! Мне важно было 
побывать на мастер-классах, особенно — на 
мастер-классе Виктории Беловой, потому 
что она профессионал высокого уровня 
в своем деле. Я узнал совершенно новую 
форму извлечения звука. Для меня это было 
открытие в мастерстве вокала! Я почувство-
вал очень большую разницу в звуке, и звук 
моего голоса стал более сочным и сильным.

— Почему ты желаешь стать членом 
Евангельской музыкальной ассоциации? Зачем 
тебе такое содружество со взрослыми?

— Мне нужно общение, нужно больше 
узнавать о музыке, набираться у них опыта. 
Больше узнать, как служить Богу.

— У тебя есть свой пресс-центр?
— Нет, но я бы очень хотел. Информа-

цию же надо распространять.
— Что для тебя значит имя артиста?
— Ничего такого, просто люди больше 

знают обо мне. То, что я участвовал в кон-
курсе «Евровидение», буду использовать 
для славы Божьей. Сейчас готовится диск 
с христианскими песнями, который надо 
будет распространить. Моя жизнь — это 
христианские песни.

— Кто твои любимые исполнители?
— Мне все певцы нравятся, кроме 

«попсы». Нравится, как поет Виктория Бело-
ва, Екатерина Крощук, Александр Патлис, 
группа «Спасение». Они четко произносят 
слова, умеют хорошо петь, у них сильные 
голоса. Они просто профессионалы! Из 
нехристианских мне нравятся Фрэнк 
Синатра, Майкл Джексон и Элвис Пресли. 
У Элвиса нравятся мелизмы, его манера, 
у других — голос, тембр, то, как они поют. 
Каждый не похож на других, каждый инди-
видуален и никому не подражает.

— Как ты относишься к детскому про-
дюсерскому центру?

— Мне бы очень хотелось в нем уча-
ствовать.

— Даниил, что ты пожелаешь своим свер-
стникам, которые хотят научиться петь?

— Самое главное, чтобы они не забы-
вали, что делают это не только для людей, 
для себя, но еще и для Бога. И конечно, тру-
диться, трудиться, трудиться. Если бы мы 
сидели на одном месте и ничего не делали, 
то о Боге мало кто узнал бы. Нужно везде 
ездить, говорить о Нем, выступать и на не-
христианских концертах, где также можно 
свидетельствовать о своей вере!

Äàíèèë Êîçëîâ. «Ìóçûêè ñâåò» 
«Лунную сонату» слышу, падают, 

как капли, звуки, 
Замирает сердце... 
Пусть еще не всё я знаю, но уже я понимаю,
Как божественно прекрасна звуков 

чистота. 
Музыки свет льется в сиянии.
Нет ни холода, ни тьмы
В наших сердцах на расстоянии 
Лишь протянутой руки.

«Лунную сонату» слышу и Бетховена я вижу, 
Бьется сильно сердце... 
Пусть еще не всё я знаю, но уже я понимаю, 
Как божественно прекрасна звуков 

чистота.
Музыки свет льется в сиянии.
Нет ни холода, ни тьмы 
В наших сердцах на расстоянии 
Лишь протянутой руки.

Будет всегда музыка чистая,
К нам сошедшая с небес.
Пусть красота ее звуков лучистая
Наполняет мир наших сердец.

Äàíèèë Êîçëîâ: «Я люблю Бога! Моя 
жизнь — это христианские песни»

Музыкальный форум Евангельской Музыкальной Ассоциации
Òåêñò è ôîòî Ìàðèè Êðàâ÷åíêî 
 

»  Музыкальный форум ЕМА прошел 
в Беларуси 27 ноября близ Минска 
в помещении баптистской церкви 
«Спасение во Христе». Межконфесси-
ональный форум собрал лидеров про-
славления и музыкантов из более чем 
десяти церквей Беларуси, представ-
ляющих разные евангельские союзы. 
На форум приехали также и участники 
из Москвы.

Музыкальный форум открылся про-
славлением и приветственным словом 
президента Евангельской Музыкальной 
Ассоциации Александра Бабича.

В рамках форума проводились се-
минары и мастер-классы. В них приняли 
участие руководитель группы «Спасение» 
Павел Шельпук («Путь служения людям и 
Богу»), белорусский мастер игры на гитаре 
Владимир Милун («Принципы правиль-
ного звука»), христианский журналист, 
редактор информационного отдела газеты 
«Протестант» Зоя Бардина («Влияние ин-
формации на общество. Имидж исполни-
теля как позитивный информационный 
посыл обществу»). Певица, актриса и педа-
гог Виктория Белова провела мастер-класс 
по вокалу по системе Seth Riggs, а Алек-

сандр Бабич представил важную инфор-
мацию по авторскому праву, полученную 
от специалиста Национального центра 
интеллектуальной собственности Андрея 
Лученка. В концертной программе форума 
выступили участник детского конкурса 
«Евровидение» Даниил Козлов, солистка 
Минской филармонии Екатерина Крощук 
и группа «Селах».

Форум ЕМА в Беларуси стал важной 
платформой для общения христианских 
музыкантов и обмена опытом, объединил 
усилия и ресурсы для достижения общего 
видения.

Своими впечатлениями от встречи по-
делились с газетой «Протестант» некоторые 
из участников.

Åêàòåðèíà Êðîùóê, ñîëèñòêà Ìèí-
ñêîé ôèëàðìîíèè, öåðêîâü ÅÕÁ «Âèôëå-
åì», ã.Ìèíñê:

— Евангельская Музыкальная Ассо-
циация очень важна для христианских 
музыкантов. Творческим людям нужно 
особое общение в своей среде. ЕМА делает 
прекрасное дело, собирая вместе христиан-
ских музыкантов. На таких встречах видно, 
кто чем живет, какие существуют жанры, 
течения, как развивается музыка. Сейчас 
уровень христианского творчества стал 
более высоким и профессиональным, наши 
авторы и исполнители получают образова-
ние. В этом тоже есть заслуга ЕМА, т.к. она 
предоставляет информацию, помогающую 
музыкантам профессионально расти. На 
этом форуме я посетила замечательный 
мастер-класс Виктории Беловой, препода-
ющей вокал по действительно уникальной  
системе, и ребята, которые пришли на за-
нятие, через 45 минут совершенно иначе и 
гораздо лучше запели. ЕМА приглашает для 
обучения только профессионалов, которые 

могут передать свое высокое мастерство 
другим.

Ëþáà, 20 ëåò, Öåðêîâü  ÕÂÅ «Ñâåò 
Åâàíãåëèÿ», ï.Äðóæíûé:

— Я уже второй раз на таком форуме. 
Мне очень  понравилось! Он побуждает к 
движению в творчестве!

Íàñòÿ, öåðêîâü ÕÂÅ «Ñïàñåíèå», 
ã.Ìèíñê:

— Здесь собираются профессионалы и 
учат тому, что нужно в нашей жизни, чтобы 
прославить Бога!

Ïàâåë Äèâàíîâñêèé, ãðóïïà «Ìîå 
Íåáî», ã.Ìèíñê:

— Форум понравился. Здесь присут-
ствует мощная духовная сила, а также я 
считаю очень полезным обучение профес-
сиональному вокалу! Чувствуется, что Бог 
был на этом месте!

Ñåðãåé Êîçëþê, ïàñòîð öåðêâè ÅÕÁ 
«Ñïàñåíèå âî Õðèñòå»:

— ЕМА расширяет радиус талантов, 
которые Бог дал каждому, расширяет слу-
жение, привлекает людей и в том числе, 
конечно, молодежь. ЕМА создает прекрас-
ную конкуренцию миру! Наша церковь 
предоставила помещение, потому что 
здание, как и талант, — инструмент 
Божий. ЕМА — межконфессиональный 
союз, мы идем к тому, что нас объединя-
ет. Ведь нива Божья — одна,  а делателей 
много!

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Â û á è Ð À É »

Òåêñò Åâãåíèÿ Ñàðàïóëîâà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Бывает такое одиночество, которое 
накатывает, как разрушающая стихия 
(цунами, смерч, торнадо, землетрясе-
ние), особенно когда нас не замечают, 
когда мы никому не нужны. И тогда 
незваным гостем приходит ощущение, 
что мы просто пустое место, серое су-
щество, «премудрый пескарь» в своей 
«норе» или неизвестная, невидимая 
большинству людей «амеба» на дне 
общества. Не бомж, не «лох», а просто 
не нужный никому «винтик»: исчез 
с лица земли, и никому до этого нет 
дела.

Одна моя знакомая по имени Наташа 
была очень близка к подобному состоянию 
ненужности. Она подошла к этому обрыву, 
села на его краю и уже не хотела сдержи-
вать себя, чтобы вскоре просто чуть про-
двинуться вперед и сорваться глубоко вниз, 
откуда веяло безысходностью и темнотой.

Наши жизненные пути пересеклись 
в Питере, когда дикие, необузданные про-
цессы перестройки и перемен врывались 
в нашу частную и общественную жизнь. 
В то время с твердой убежденностью в 
голосе Виктор Цой пел: «Перемен, мы ждем 
перемен…», — но они нас просто изматы-
вали и испытывали на прочность наш дух 
каждый день. Ближе к середине 90-х годов и 
далее оптимизма по поводу происходящих 
изменений поубавилось. Многим тогда 
пришлось испытать одиночество: кому-то 
после потери друга, который, как оказалось, 
начал ценить больше деньги и власть, кому-
то из-за утраты привычных жизненных 
ориентиров, кому-то из-за отсутствия сил 
или желания быть просто нормальным пар-
нем, мужчиной или нормальной девушкой, 
женщиной, а кому-то из-за потери веры в 
лучшее.

Итак, на фоне всех тех событий в 1994 
году я приехал в Санкт-Петербург учиться 
на психолога. Месяца через четыре в одном 
из студенческих общежитий у меня состо-
ялся разговор с той девушкой, Наташей. Где-
то в середине нашей беседы она замолчала, 
задумалась, а потом спросила: 

— Знаешь, почему я с тобой просто так 
вот нормально говорю?

— Нет, могу только догадываться и 
предполагать, — ответил я. 

— Пару лет назад, — продолжила 
она, — я шла по своему городу, чувствуя 
себя в полном одиночестве, в которое меня 
погрузил мой очередной «друг». Это был 
третий парень, с которым я чувствовала 
себя неплохо до нашего разрыва. В наших 
отношениях я кое-что ему доверяла, от-
крывала невидимый мир своих мыслей и 
чувств, мечтаний и жизненных надежд. Но, 
получив желаемое, он просто оставил меня 
на обочине своей жизни. Ты знаешь, — про-
должила она, глядя куда-то вдаль сквозь 
меня, — тогда ведь была весна, конец мая. 
Я шла по улицам своего города. Вокруг все 
цветет и благоухает, а у меня в душе — 
осень, сырость и запах приближающегося 
зимнего холода. По пути забрела в какой-то 
магазин, просто так. Взгляд ни на чем не 
останавливается, но вдруг до моего слуха 
донеслись слова песни: «Бывают дни, когда 
опустишь руки, и нет уже ни музыки, ни 
сил. В такие дни я был с собой в разлуке, и 
никого помочь я не просил…» Что-то стало 
происходить у меня внутри. Я зашла в му-
зыкальный отдел и слушала… Это был Ан-
дрей Макаревич с песней «Свеча». Слова из 
последнего куплета были какой-то искрой 
надежды: «…и пусть на свете дней осталось 
мало, и выпал снег, и кровь не горяча. Я 
в сотый раз опять начну сначала, пока не 

меркнет свет, пока горит свеча!» Я вышла 
из магазина, а эти слова звучали во мне. 
Потом они стихли, и в моей душе завязался 
внутренний диалог: «Смотри, он в сотый 
раз готов начинать сначала, а ты три раза 
потерпела неудачу и безнадежно сникла. 
Послушай, ну в четвертый-то раз уж точно 
можно попробовать начать сначала. Правда, 
начать надо не так, как раньше, по-другому, 
но начать точно надо!»

Наташа после всего сказанного спро-
сила меня вновь:

— Понимаешь, почему я с тобой раз-
говариваю вот так просто, нормально? 

— Да, кое-что начинаю понимать, — 
ответил я. — Ты, наверное, после разрыва 
с тем третьим парнем думала, что, похо-
же, все мужчины такие… плохие. Как им 
вообще можно доверять хоть что-то? Но, 
оказывается, доверять мужчинам все же 
стоит, надо только учиться это правильно 
делать. Я прав?

— Да! — сказала она без малейшего 
сомнения в голосе.

Мужчины и женщины могут быть 
очень одиноки, если нет обоюдного стрем-
ления к взаимопониманию, терпению и 
доверию. Нам нужно учиться дополнять 
друг друга. Такой подход позволяет решать 
многие проблемы одиночества.

Что касается Наташи, то на сегодняш-
ний день она вполне счастливый человек. 
Конечно, у нее хватает проблем. Даже 
бывают потяжелее той, о которой вы только 
что узнали. Но урок из этого одиночества 
она извлекла хороший, жизненный экзамен 
был сдан, испытание пройдено. Она стала 
сильнее, увереннее, обрела опыт «позитив-
ного пессимизма», который реально смо-
трит на окружающий мир. Наташа время 
от времени огорчается, разочаровывается и 
плачет, но одно она знает наверняка: всегда 
надо начинать сначала! Теперь у нее есть 
реальный оптимизм, и она не боится встре-
чаться с одиночеством. Кстати, она ходит в 
церковь и искренне верит в Бога.

Однако не все имеют такой благопо-
лучный исход испытания одиночеством. 
Ведь оно, как правило, устрашает своей 
неопределенностью, грустью и тоской; 
навевает холодом, промозглым осенним 
дождем; всплывает в нашем сознании высо-
хшим безжизненным деревцем на вершине 
какой-нибудь одинокой сопки, горы или 
утеса. Когда ребенок появляется на свет и 
его принимают руки заботливой акушерки, 
рядом уже стоит невидимое одиночество и 
тоже смотрит на малыша, зная, что встреча 
уже состоялась, и теперь осталось только 
познакомиться поближе, когда он станет 
более или менее осознавать себя и окружа-
ющий мир. Одиночеству нет преград в на-
шей жизни, от него не скрыться, оно с нами 
везде, в любом месте и в любое время.

Приход младенца в наш земной мир 
явно или неявно в очередной раз свиде-
тельствует об одном факте: он единствен-
ный, уникальный, ни на кого не похожий, 
особенный и неповторимый. И это сразу 
облекает его в образ одинокой души. С этим 
можно не соглашаться, но мне думается, 
что человек сам по себе и есть одиночество. 
Замечу и настоятельно рекомендую Вам, 
уважаемый читатель, запомнить, что в этом 
нет трагедии и безысходности.

Вот такая она, жизнь. Ну что: мрачно, 
пахнет сыростью, плесенью и мхом? Зато 
реально. Могу согласиться с тем, что от 
этого образа одиночества и впрямь захо-
чется держаться подальше. Но зачастую это 
только ощущение, не более того.

Скажу сразу: подобное ощущение 
способно перерасти в неприятную и даже 
гнетущую действительность. Это случа-
ется, когда человек боится реальности. Я 
не имею в виду обстоятельства, подобные 
появлению цунами в Тихом океане. Часто 

бывает, что мы боимся рассказать другу 
или подруге о наших настоящих мыслях, 
соображениях, чувствах, предполагая, что 
он или она нас не поймет, обидится. Нет, не 
бросит, но просто наступит некоторое ох-
лаждение чувств к нам. Таким образом, мы 
боимся реальности в отношениях, боимся 
остаться на некоторое время одинокими. 
Если человек выбирает игру и остается в 
ней, он в большей степени склонен искать 
избавления от встречи с одиночеством в 

хобби, работе, любви, тупом отключении 
от жизни, хмельном забытьи, увлечениях 
разными стильными и модными темами, 
наркотиках и т.д. Одиночество от этого толь-
ко усиливается, хотя чувствуется и не сразу.

Вспоминаю начало и середину вось-
мидесятых годов прошлого столетия, когда 
я вместе со своим другом Максимом ходил 
4–5 раз в неделю на разные дискотеки и 
музыкальные тусовки нашего города. Почти 
всегда шел с ожиданием получить порцию 
заводной, бодрящей и расслабляюще-по-
зитивной энергии. Но, к своему удивле-
нию, чаще всего выходил из ресторанов, 
дискоклубов и т.п. с каким-то непонятным 
ощущением пустоты. Порой одиночество 
от этого еще больше усиливалось, а я за-
давался вопросом: почему? Неведомо тогда 
было мне, парню из школы №25 г.Читы, что 
одиночество ждет встречи и желает погово-
рить со мной, как, впрочем, и с каждым из 
нас. Сегодня, когда уже кое-чему научился в 
жизни, пришло понимание того, что лучше 
смотреть одиночеству «прямо в глаза», за-
ключить с ним союз, а не бежать от него и 
не «погружаться в него с головой». 

Одиночество в некотором смысле 
бросает нам вызов, но не как враг, а как 
серьезный жизненный «наставник». Оно 
«знает», что у каждого из нас в тайниках 
души достаточно сил, чтобы ответить на 
вызов. Просто одним в это легче поверить, 
другим — труднее. С одиночеством не стоит 
бороться как с врагом. Оно доставляет нам 
боль, неприятности или тревожит пред-
стоящими перспективами только лишь 
затем, чтобы мы начали учиться прилагать 
усилия и в результате обрели достаточную 
смелость и мужество протянуть ему свою 
руку и идти по жизни вместе. Другими сло-
вами, одиночество — один из настойчивых 
«учителей» нашей земной жизни.

Этот наставник может давать следую-
щие уроки:

1) не переживай чрезмерно, когда 
тебя не понимают. Ведь на пути познания 
в науке, бизнесе, семейной жизни, в сфере 
любви и дружбы, в спорте и т.д. ты должен 
становиться увереннее, выносливее, компе-
тентнее. И здесь тебе придется время от вре-
мени чувствовать себя непонятым — дру-
гими словами, одиноким. Но это не будет 
продолжаться вечно. Период непонимания 
сменится уважением со стороны окружа-
ющих за то, что ты проявил терпение, не 
озлобился и довел дело до конца;

2) беря по-настоящему ответствен-
ность на себя, тебе не избежать: со стороны 

Как не терять надежду во всех 
обстоятельствах жизни одних — предвзятого отношения (потому 

что кто-то может завидовать тебе, не ценить 
твой вклад и усилия); со стороны других — 
непонимания («тебе что, больше всех надо? 
у тебя мало что ли своей головной боли?»); 
со стороны оставшихся — просто молча-
ливого недоумения или нейтрального 
созерцания («не знаю, мне кажется, что все 
это принесет мало пользы»);

3) не стоит следовать принципу «цель 
оправдывает средства» (в реальности это во-
площается, например, в «хождении по голо-
вам»). Люди от тебя разбегутся, будут играть 
с тобой в игру, но не строить реальные отно-
шения (как деловые, так и неформальные). 
А если ты еще и причинишь им ощутимую 
боль, то мстительность, вероятнее всего, 
станет их девизом во взаимоотношениях с 
тобой. Остаться одиноким в окружении по-
добного рода людей — такой расклад может 
слишком дорого тебе обойтись;

4) учись прощать (другими словами, 
давать шанс, авансировать) окружающих. 
В противном случае люди постепенно пере-
станут тебе доверять. Они будут остерегать-
ся быть откровенными с тобой. Почему? 
Причина довольно проста. Каждый из нас 
несовершенен, а следовательно, каждый 
хотя бы время от времени нуждается в 
прощении, когда он хотел бы получить еще 
один шанс, чтобы с ним не поступали по 
справедливости («око за око», «зуб за зуб», 
«жизнь за жизнь» и т.п.). Итак, учись про-
щать;

5) побыть время от времени одному 
бывает очень полезно;

6) стать самим собой невозможно, не 
проходя периоды острого одиночества. 
Быть самим собой — тут требуется муже-
ство. А вот быть как все (конформизм) — 
это проще. Но зато теряется свое, личное, 
особенное, и ты становишься частью серой 
людской массы. И тогда болезненное ощу-
щение одиночества в толпе начнет обвола-
кивать тебя. А это неминуемо принесет тебе 
лишнюю душевную боль;

7) настоящая цельная вера в себя, в 
друга, в какую-то идею, в Бога — все это в 
числе прочего является результатом испы-
тания одиночеством.

Правильно подмечено, что порой 
одиночество — сигнал душевной боли. 
Сигнал, который словно говорит нам, чтобы 
мы перестали бежать от реальности, а 
иначе эта душевная боль способна перейти 
в хроническую форму. А там недалеко и до 
депрессии.

И в заключение. Лучше всего учиться 
жить в реальном мире, не боясь встречи 
с одиночеством, вместе с другими окру-
жающими нас людьми. Нам нужно уметь 
зажигать костер жизни, когда мы, будучи 
по-своему одиноки, застревая в болоте по-
вседневности, не зацикливаемся на своей 
печали, проблемах или горе. Мы становим-
ся сильнее, надежнее, крепче, когда зажига-
ем подобный костер и для других, делимся 
своим теплом, своим вдохновением, своей 
надеждой, когда учимся авансировать окру-
жающих нас людей доверием. Согласитесь, 
бывает же, что наш костер жизни может 
гореть только при одном условии: если 
его поддерживает кто-то со стороны. Мы 
нужны друг другу, хотя иногда так и тянет 
подальше отойти от всех и «тянуть одеяло» 
только на себя.

В древности на Руси наши отцы 
однозначно считали, что пока ты свой, 
то есть живешь со всеми вместе, единым 
родом, «разводишь костер» и делишься 
своим теплом с окружающими, ты сво-
бодный. Но как только человек начинал 
говорить, что он, образно выражаясь, 
«почихал» на все традиции и желает жить 
отдельно, своей обособленной жизнью, 
что «мол, моя хата с краю», либо он начи-
нал придерживаться принципа, который 
хорошо проиллюстрировал Андрей 
Макаревич в одной из своих песен («Тот 
был умней, кто свой огонь сберег: он 
обогреть других уже не смог и без потерь 
дожил до теплых дней. А ты был не прав, 
ты все спалил за час, и через час большой 
огонь угас, но в этот час стало всем те-
плей…»), человек автоматически стано-
вился несвободным («не своим»), потому 
что корень слова «свобода» — «свой», т.е. 
близкий, не чужой, не отделяющий себя 
от других, готовый «спалить свой костер 
за час», чтобы свои (родители, жена, дети, 
родственники, друзья) выжили, «дожили 
до теплых дней». 

Будем людьми свободными! И одино-
чество в этом случае не станет для нас столь 
страшным, обременительным и неудоб-
ным. В добрый путь, незнакомец! Бог тебе в 
помощь! Учись начинать в сотый раз снача-
ла, пока не меркнет свет, пока горит свеча! 
Бог может вновь зажечь твою свечу жизни, 
даже если уже все стало безнадежным.

Ïîñåòèòå íàøè ìàãàçèíû, íå âûõîäÿ èç äîìà 
www.protestant-izdat.ru www.semkniga.ru
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Что означал термин 
«Логос» для первых 
читателей Евангелия 
от Иоанна?
Òåêñò Ïàâëà Áåãè÷åâà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Термин «логос» был введен в фило-
софский язык Гераклитом, который ис-
пользовал внешнюю созвучность этого 
термина с житейским обозначением 
человеческого «слова», чтобы в духе 
иронического парадокса подчеркнуть 
пропасть между Логосом как законом 
бытия и неадекватными ему речами 
людей. Космический Логос, как и по-
добает слову, «окликает» людей, но, 
даже «услышав» его, они не способны 
его схватить и постичь.

Однако к этому времени понятие 
«логос» уже вошло в сферу иудейских и 
христианских учений, где было переосмыс-
лено как слово личного и «живого» Бога, 
окликавшего этим словом вещи и вызы-
вавшего их из небытия. Так для Филона 
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Ìû ïðèçûâàåì íàøèõ ÷èòàòå-
ëåé îôîðìëÿòü ïîäïèñêó íà 2011 ãîä, 
ïîñêîëüêó ïîäïèñ÷èêîâ â ýòîì ãîäó 
îæèäàþò ïðèÿòíûå ñþðïðèçû.

«Ïðîòåñòàíò 2009-2010»! 
Òå, êòî æåëàåò ïîëó÷èòü 12 íîìåðîâ 

«Ïðîòåñòàíòà» çà ïðîøëûé 2009 ãîä è âû-
øåäøèå íîìåðà 2010 ãîäà âñåãî çà ïîëöå-
íû — 200 ðóáëåé, ïðèñûëàéòå çàÿâêè ñ 
îïëà÷åííîé êâèòàíöèåé íà àäðåñ ðåäàêöèè.

^Ïîæåðòâîâàíèå èç Ðîññèè
Äîðîãèå ÷è-

òàòåëè! Ìû áëà-
ãîäàðíû âàì çà 
ïîæåðòâîâàíèÿ 

íà âûïóñê — ïå-
÷àòü è ðàññûëêó ãà-

çåòû «Ïðîòåñòàíò».
Âû ïî-ïðåæíåìó 

ìîæåòå âíåñòè ñâîé 
âêëàä â èçäàíèå ãàçåòû. Ñòîèìîñòü 12 
íîìåðîâ «Ïðîòåñòàíòà»-2011 äëÿ æèòå-
ëåé Ðîññèè — 300 ðóáëåé. Âîçìîæíî, 
âû çàõîòèòå ñäåëàòü áîëüøèé âêëàä â 
èçäàíèå ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò». Ïîýòîìó 
ãðàôó «Ñóììà ïëàòåæà» ìû îñòàâëÿåì 
íåçàïîëíåííîé, ÷òîáû âû ìîãëè âïè-
ñàòü ïðèåìëåìóþ äëÿ âàøåãî áþäæåòà 
ñóììó ïîæåðòâîâàíèé. 

Ïîæàëóéñòà, âûðåæüòå èçâåùå-
íèå íà ïîæåðòâîâàíèå ïî ïóíêòèðíîé 
ëèíèè, àêêóðàòíî âïèøèòå ñóììó ïëà-
òåæà, âàøó ôàìèëèþ, èìÿ, îò÷åñòâî, 
ïîëíûé äîìàøíèé àäðåñ ñ èíäåêñîì. 
Îïëàòèòå óêàçàííóþ âàìè ñóììó â ëþ-
áîì îòäåëåíèè Ñáåðáàíêà Ðîññèè.

Âíèìàíèå! Ïîëíîñòüþ âïèñû-
âàéòå íàèìåíîâàíèå ïîëó÷àòåëÿ 
ïëàòåæà — ìåñòíàÿ ðåëèãèîçíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí 
«Õðèñòèàíñêèé ðåëèãèîçíûé öåíòð 
Ïðîòåñòàíò». Åñëè âû ñîêðàòèòå íà-
çâàíèå îðãàíèçàöèè, òî ìû íå ñìîæåì 
ïîëó÷èòü âàø äàð.

Æäåì âàøèõ ïèñåì ïî àäðåñó: 
123290, ã. Ìîñêâà à/ÿ 83, ÕÐÖ «Ïðîòåñòàíò», 
àäìèíèñòðàòîðó èëè ïî ýëåêòðîííîìó 
àäðåñó: gazeta@protestant.ru. 

Áëàãîäàðèì çà ïî-
íèìàíèå.

^Ïîäïèñêà 
äëÿ æèòåëåé 
Óêðàèíû

Читатели 
газеты «Протестант» в Украине могут 

оформить подписку и постоянно полу-
чать газету «Протестант» на свой домаш-
ний, церковный или рабочий адрес.

Стоимость годового комплекта 
«Протестанта» 70 гривен. Пожертво-
вания можно направлять по адресу: 
Украина, 02222, г. Киев, а/я 54, Тарасен-
ко Наталье.

^Âêëàä èç Êàçàõñòàíà
Христиане Казахстана с 1 января 

2010 года получили возможность 
читать «Протестант» — 

одну из старей-
ших евангель-
ских газет на 
постсоветском 
пространстве. 
Заявку на полу-
чение газеты 
присылайте в 
адрес редакции 
«Протестанта» 

или нашему представителю в Казахста-
не Елене Романовой по адресу: 468320, 
Кызыл-ординская область, г. Байко-
нур-5, а/я 125. На этот же адрес можно 
отправить 1000 тенге — пожертвование 
на годовой комплект газеты «Про-
тестант». Телефон для информации в 
Байконуре: 8 (33622) 72-940.

Îïåðàòèâíî, àíàëèòè÷íî, 
ïðàâäèâî è ïî-áèáëåéñêè — 
âñå ýòî î ãàçåòå «Ïðîòåñòàíò».

×èòàòåëü ãîëîñóåò «ÇÀ»     «Ïðîòåñòàíò»!

Ñ ëþáîâüþ êî âñåì ÷èòàòåëÿì, 
âàø «Ïðîòåñòàíò»

на связи
Ãàçåòà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí è áàïòèñòîâ

ПРОТЕСТАНТ
« Ã ä å  Ä ó õ  Ã î ñ ï î ä å í ü ,  ò à ì  ñ â î á î ä à »

^

Александрийского Логос есть «образ Бога» и как бы 
«второй Бог», посредник между потусторонностью 
Бога и посюсторонностью мира.

Наверное особенно интересно сравнение уче-
ния о логосе с учением Лао-Цзы о Дао. Очень глубо-
ко (и, наверное, верно) замечание о синкретичности 
«мифологического мышления», в котором все как бы 
соединено, ничто не существует по отдельности, а 
есть только все, и каждое является всем. Примерно 
так. Наверное, вся эта система и есть «логос».

Таким образом, логос — это вещество и мысль, 
слово и деяние, путь и мудрость, суть вещей и закон 
бытия, вселенский порядок и смысл (замысел) всего 
мироздания. Что бы мы себе ни представляли, чего 
бы ни видели и ни слышали, все это является не-
рушимым и неделимым логосом, который всегда су-
ществовал и всегда будет: не сотворенный, по словам 
того же Гераклита, ни богом, ни человеком. Самодо-
статочный и полный, гармоничный в самом себе.

Если современники понимали слово «логос» 
именно так, каким же для них шоком должна была 
быть первая глава антигностического Евангелия?!

Я считаю, что Апостол Иоанн первой фразой 
своего Писания подготовил настоящую фило-
софскую бомбу, которая взорвется в момент, когда 
читатель дойдет до 14 стиха. «Логос-Слово» стало 
плотию!

Во-первых, каждый язычник желал бы про-
никнуть в тайны Логоса. Любому из нас интересен 
Тот, Кто стоит у штурвала космического корабля, Кто 
сотворил миры, Кто удерживает звезды на их орби-
тах и без Чьей воли на землю не упадет даже малая 
птица. Какова Божья природа? Можем ли мы знать 
об этом? Может ли это знать кто-нибудь вообще? 
Быть может, Бог — это тайна за семью печатями, 
на разгадку которой нам не стоит и надеяться? Но 
можно ли поклоняться тайне? Можно ли любить ее 
и доверять ей — тайне, Незнакомцу, Которого вы 
совсем не знаете? Затруднительное положение, не 
правда ли?

Во-вторых, каждый благочестивый иудей же-
лал бы вторить пророку Исайе, горестно восклицая: 
«О, если бы Ты расторг небеса и сошел!» (Ис.64:1)

И вдруг Слово Божие, Божественный прин-
цип — никто иной, как Сам Бог — становится 
плотью! И сразу же все мировоззрение человека 
меняется:

1. Бог (Логос) вступает в родство с человеком. 
Слово «стало» (e’ge/neto) — породнилось, вступило в 

родство с плотью… Отныне Бог может быть 
понятен нам и мы понятны Богу… И более 
того: верующим в Логос, ставший плотью, 
Бог дает власть стать Божьим ребенком 
(12,13 ст.)!

2. Бог (Логос) поселяется у нас. «Оби-
тало с нами», т.е. поселилось у нас. Быть ря-
дом — значит свидетельствовать о дружбе. 
Бог стал доступен нам!

3. Логос явил нам суть Бога. Язычни-
ки привыкли к завистливым, лживым, 
порочным богам. Иудеи привыкли к Богу, 
строго карающему каждый грех… Но Логос, 
ставший плотью, открыл, что на самом деле 
Бог есть свет (9 ст.), дающий жизнь (5 ст.), 
приносящий благодать вместо проклятия 
закона (16-17 ст.), показывающий славу Свою 
(14 ст.), полный благодати и истины (14 ст.).

Воистину, воплощение Логоса стало 
шоком, неслыханной новостью для всего 
древнего мира! Именно Такой Бог и достоин 
славы и вечного доверия как иудея, так и 
эллина!

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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В Рождество все немного волхвы
Òåêñò è ôîòî Åêàòåðèíû Êîëåñèíñêîé 
 

»  В праздник Рождества Христова каж-
дый живущий в этом мире решает для 
себя сам, что для него значит это  со-
бытие. Для многих это очень длинные  
выходные и подарки близким людям. 
На этом и останавливаются, духовного 
здесь мало, даже имя Рожденного не 
произносится. И слышится вокруг: 
«Поздравляем со святым днем!» 
Людям неудобно говорить о Христе, 
о Его рождении, ведь тогда придется 
отвечать внутри себя на вопрос: «За-
чем?» Гораздо проще, сославшись на 
традиции, ублажать китайских идолов 
в виде зайцев-кроликов, ну, и о своих 
святых вспомнить заодно мимоходом.

Оглядываясь назад, когда  деревья 
были выше, небо чище, а солнце ярче, по-
нимаю, что не помню, как мы праздновали 
Рождество. Помню запах хвои, мандарины, 
много детей в тесных московских кварти-
рах, где родители собирались на праздник 
своей молитвенной группой. Яркой картин-
кой проявляется костюмированная поста-
новка, где мой папа играл волхва. И пусть 
это были банные халаты и чалмы из 
полотенец, но мы были счастливы видеть 
живых мудрецов, ищущих звезду. А потом 
началась перестройка, массовые евангели-
зации. Наш детский хор постоянно ездил в 
эти дни по церквам, домам культуры, кино-
театрам — везде, где Слово Божие собирало 
жаждущий истины народ.

Именно эти предпосылки сформиро-
вали то, что многие назовут призванием.  
Дарить праздник, создавать прекрасное 
настроение, радовать детвору. И, к сожале-
нию, отмечать Рождество не в кругу семьи, 
а в поездках. 

Так возник наш театр. Спрос на хоро-
шие детские христианские представления 
огромный. Дети всегда остаются деть-
ми — им нужна красивая рождественская 
история, подарки, запах елки и мандари-
нов. А вокруг все больше и больше шоу, 
соперничать с ними все труднее и труднее. 
Да наверное и не нужна эта конкуренция. 
Дед Мороз и Санта-Клаус подменяют собой 
главного Героя, но не в силах вытеснить Его 
полностью. Мы не можем устроить супер-
мега-шоу, но наши церковные театры спо-
собны дать пищу душе не только ребенка, 
но и его родителям. Эти ценности несопо-

ставимы, они находятся в разных плоско-
стях, в разных мировосприятиях.

Но каждый год одно и то же: поиск 
адекватного сценария, выматывающие 
репетиции после рабочего дня. Пошив 
костюмов, изготовление декораций, подбор 
музыки. И делаем, делаем, делаем. В какой-
то момент наваливается тоска и отчаяние 

от слабости и неумелости. В душе рождает-
ся мысль о тщетности усилий, о том, что ни-
кому это не надо. Эти страшные несколько 
слов: «Никому не надо». Люди творческие 
острее переживают эти мысли. Ведь творче-
ство, а тем более театр в церкви — это очень 
даже спорный вопрос. Я говорю именно о 
театре, а не о сценках из Библии в постанов-
ке молодежи. Истинный театр всегда ищет 
духовного конфликта героев, показывает 
их не всегда прекрасный внутренний мир. 
Нужно ли это?

Сколько существует духовный театр, 
столько и длятся споры. Разногласия на-
чинаются в вопросе лицедейства, одевания 
на себя не только одежды, но и сущности 
героя. В нашей стране церковь не одобряла 
театры, до революции считалось, что у ак-
теров нет души. Они так много проживают 
чужих жизней, носят другие лица, души, 
что теряют свои. Актеров  хоронили за огра-
дой церковных кладбищ, без отпевания и 
молитв.

Но даже тогда история Рождества 
звучала на площадях: кукольные вертепы 
показывали пещеру, злого Ирода, которого 
потом «черви съели». Петрушки и скоморо-
хи очень любили потешать народ этой те-

мой. «Вертеп» — это переносной кукольный 
театр, в котором представлялась мистерия 
Рождества Христова. Театры являли собой 
довольно большие, приблизительно в рост 
человека или чуть меньше, ящики, обтяну-
тые материей или оклеенные разноцветной 
бумагой, а зачастую еще и бумажными 
образками святых. В этих ящиках, чаще 
всего на двух ярусах, оборудовались две 
сцены, хотя были вертепы и одноярусные, с 
одной сценой. Под каждой из них оставля-
лось небольшое пространство, закрытое 
со стороны зрителей и открытое сзади. 
Размеры этого пространства должны были 
быть достаточными, чтобы кукловод мог 
свободно манипулировать руками, управ-
ляя куклами через специальные прорези, 
проделанные в сцене. Декорации, которы-
ми обычно служили задние стенки ящиков, 
оформлялись по-разному. Чаще всего они 
просто оклеивались цветными картинками 
и бумажными образками, но встречались 
вертепы, в которых на внутренних стенках 
масляными красками были нарисованы 
целые картины. На верхней сцене изобра-
жался Вертеп, в котором родился Христос, 
размещались куклы, изображающие 
Святое семейство, и разыгрывались сцены, 
сюжетно связанные с Горним миром: благо-
вествование Ангелов, поклонение пастухов 
и волхвов, бегство в Египет. На нижней 
сцене был дворец царя Ирода, представля-
лось избиение Вифлеемских младенцев, 
смерть царя Ирода и его погребение. Здесь 
же, после окончания духовной части пред-
ставления, разыгрывались различного рода 
интермедии, посвященные злободневным 
событиям народной жизни, либо просто 
традиционные сценки, прижившиеся в вер-

тепах с незапамятных времен. С каждым 
годом в такие сказки примешивалось все 
больше политического фарса, все меньше 
было лирики чуда.

Начиналось же все совсем не так. Око-
ло X века во Франции в католической церк-
ви появляются вставленные в праздничные 
церковные службы (литургии) инсцени-
ровки эпизодов из Священного Писания. 
Такие инсценировки получили название 
«литургическая драма». Процесс театра-
лизации мессы был вызван стремлением 
церкви сделать религиозные идеи и образы 
возможно более наглядными, понятными 
и впечатляющими. Это были диалоги, 
действия как такового не устраивалось, 
все показывалось достаточно статично и 
символично, ничего лишнего. Только слова 
основных героев, скупые жесты. Затем шло 
пение хора, после чего следовала литургия. 
Постепенно эти постановки обрастают бы-
товыми деталями, простонародными инто-
нациями. Персонажи из «шествия пастухов» 
говорили обыденной речью, участники 
эпизода «шествие пророков» подражали в 
манере говорить средневековым ученым-
схоластам. Впоследствии литургическая 
драма покинула стены церкви, чтобы по-
казывать библейские истории на площадях 
перед церковью.

Так появились мистерии. Вначале их 
ставили священники, а затем — горожане. 
Пройдет немного времени, и появятся бро-
дячие театры. В их спектаклях библейский 
сюжет все более переплетается с бытовыми 
сценами, многие постановки становятся 
политическими, лишь прикрываясь духов-
ными сюжетами. Постепенно духовность и 
вовсе ушла из театра, что мы можем наблю-
дать сейчас в широком масштабе.

Поэтому пора театру вернуться в 
церковь. Словно блудный сын, припасть 
к ногам Господа и славить своим творче-
ством Его величие. Как замечательно звучат 
такие слова, как трудно осуществлять это 
возвращение на деле. Ведь сюжет ежегодно 
один и тот же, творческий поиск остает-
ся без поддержки и понимания. Церкви 
зачастую нужна просто сценка с неболь-

шими вариациями. Театру сложно в таких 
условиях. Ему негде развернуться. Да и 
нужно ли? Снова наваливается опустошен-
ность и бессилие. Как творить ради Него, а 
не ради своего тщеславия, как прославить 
Рожденного, сделав спектакль, интересный 
современным детям? О, это еще одна грань 
проблемы: сегодняшние дети — это дети 
интерактивного века. Их увлечения враща-
ются вокруг компьютера. Они любят игры и 
виртуальное пространство гораздо больше, 
чем реальные игрушки. Фильмы, интернет, 
социальные сети, яркие динамичные муль-
тфильмы, дорогие шоу… Что может церковь 
предложить им?

И снова по кругу — к тому, с чего на-
чали. Выбор постановки, поиск сценария. 
Христос говорил народу притчами — по-
чему? Ведь притчи требовали толкования. 
Почему Христос не давал им знания в 
чистом виде, прямо не объясняя  духовные 
истины? Ответ прост: люди не были готовы 
к этим знаниям. Они еще не получили 
Духа Святого. Лишь после дня Пятидесят-
ницы апостолы начнут понимать закон 
так, как учил Христос. То же и с детьми, не 
возрожденными, не знающими Господа 
как Спасителя. Мы можем дать им только 
знание о чудесном рождении в мир Мессии, 
все остальное будет творить в них Он Сам. 
Поэтому выбор основы спектакля остается 
все же за театром. Ведь главное — показать 
любовь. В сказке ли, в притче, в точной 
постановке рождественского сюжета, — вы-
бор огромен, цель одна. Рассказать детям об 
истине, о том, что Рождество это не подарки 
и не Санта Клаус, не обильный стол и кон-
церты по телевизору. А поздравление друг 
друга с величайшим событием. Событием, 

перевернувшим мир, разделившим его на 
«до» и «после», дающим надежду на обрете-
ние небес.

В страшный момент усталости, жела-
ния бросить все и просто отдохнуть, как 
«все нормальные люди», приходит понима-
ние важности этого служения. Говоришь 
себе: «Оно нужно, оно стоит того, чтобы 
уставать и не отдыхать в праздники». И сно-
ва делаешь, еще с большим рвением, по-
тому что поджимает время и до Рождества 
остаются считанные дни. Просто вспомина-
ешь глаза детей, их радость, переживания. 
Молишь Господа о силах, о поддержке, о 
даровании радости. Ответ всегда приходит, 
да еще и такой, которого никак не ожида-
ешь. Мир Божий наполняет сердце.

Мир в сердце очень важен для теа-
трального служения. Неимоверно много 
сил уходит на подготовку спектакля, а 
показываешь его всего пару раз. Больше 
шести раз показать спектакль за сезон 
у нас не получалось. Много народу при-
глашаешь на премьеру, люди приходят, 
смотрят, благодарят, просят пригласить на 
следующий спектакль. А в церковь не идут. 
Может идея с театром — тупик? Может это 
неэффективный способ благовестия? Нет, 
просто надо сеять семена Слова Божьего, 
помогать людям в мишуре обмана узнать 
смысл праздника. А потом стараться под-
держивать отношения с теми, кто приходил 
на елку в церковь. Молиться, не забывать 
«стоять в проломе» за них. Бог пошлет в свое 
время дождь и солнце на почву их сердец.

Дорогой друг, в преддверии Рожде-
ства вспомни в молитвах о тех, кто готовит 
различные мероприятия в эти святые 
дни. Кто жертвует этими выходными для 
людей и Господа. Помолись, поддержи, будь 
рядом. Рождество — это рождение Любви. 
В каждом и для каждого из нас, а особенно 
для малых мира сего. Пусть в многообра-
зии представлений, елок, шоу они увидят 
главного Героя этого праздника, Спасителя 
Иисуса Христа. И если церковный театр 
сможет помочь им в этом, то слава Богу за 
призвание приносить людям радость и 
истину!

« Ñ ë ó æ å í è å »

Изучаем Священное Писание
Óñëîâèÿ ó÷àñòèÿ â ïðîåêòå:
Ïåðâûé òóð
1. Любой желающий может участвовать в проекте 
(кроме служителей церкви).
2. Участнику необходимо ежедневно читать тек-
сты Писания, указанные в календаре, и отвечать 
на вопрос дня.
3. В течение недели необходимо разучивать наи-
зусть один текст Священного Писания (предлага-
ются наклейки с текстами Писания).
4. Так же участники могут обратиться к сайтам 
www.evchurrch.ru или www.yourchurch.ru, на 
которых предлагаются комментарии к тексту 

и три допол-
нительных во-
проса, дающих 
возможность 
глубже понять 
смысл текстов 
Писания. 
5. После про-
чтения Пятикнижия будет объявлен конкурс, 
на который все желающие могут подать заявку. 
Информация о конкурсной программе будет рас-
полагаться на сайтах. Если участник прилежно 
заполнял тетрадь, учил библейские стихи, читал 
комментарии на сайте и отвечал на предлагаемые 
вопросы, то он сможет справиться с конкурсными 
заданиями. 
6. Конкурс будет проводиться в Москве. Участнику 
необходимо будет приехать с заполненным еже-
дневником и быть вооруженным библейскими 
знаниями. Победители конкурса будут награжде-
ны ïóòåâêàìè â Èçðàèëü.

Âòîðîé òóð
7. Участники читают ежедневник, отвечают на во-
просы и учат тексты Писания, готовясь ко второму 
туру.
8. Второй тур будет проходить в Москве.
9. Во втором туре будут оцениваться знания по Вет-
хому и Новому завету. По результатам конкурсной 
программы победители будут награждены бес-
платной ïîåçäêîé ïî òåì ìåñòàì, ãäå íàõîäèëèñü 
«ñåìü öåðêâåé» èç êíèãè Îòêðîâåíèå (Òóðöèÿ).

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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»  300-летие отметила старейшая в Рос-
сии немецкая лютеранская община. 
Торжества прошли с 3 по 5 декабря 
в храме святых апостолов Петра и 
Павла (Петрикирхе) на Невском про-
спекте Санкт-Петербурга, сообщает 
корреcпондент «Портала-Credo.Ru».

В Петрикирхе, считающейся главным 
лютеранским храмом России, прошла на-
учная конференция с участием историков 
и священнослужителей Евангелическо-Лю-
теранской Церкви (ЕЛЦ) России, Германии 
и Финляндии. Юбилей дал возможность 
больше узнать об истории «русских немцев», 
населявших имперскую столицу с самого 
ее основания.

Еще в петровские времена она начала 
строить в городе на Неве лютеранские 
храмы, а сегодня в Петрикирхе располо-
жен Российско-германский центр встреч, 
задачей которого является возрождение и 
развитие культурного наследия российских 
немцев и ведение диалога между немцами 
и представителями других национально-
стей.

«Пусть наша община воспринимается 
как место живой духовной и культурной 
жизни в современном Санкт-Петербурге, и 
да укрепятся добрые взаимоотношения с 
нашими соседями, партнерами и друзья-
ми», — с такими словами обратился к участ-
никам празднования глава общины пропст 
Маттиас Цирольд.

В рамках форума был представлен 
юбилейный сборник, охватывающий пери-

од 1710-2010 годов. Члены общины, насчи-
тывающей более 600 человек, выступили с 
докладами и воспоминаниями. Для них, а 
также многочисленных гостей из регионов 
России и зарубежья, был дан концерт орган-
ной и вокальной музыки из произведений 
Баха и других великих композиторов.

После Октябрьской революции петер-
бургские лютеране пострадали, как и пред-
ставители других конфессий. В Петрикирхе 
был устроен бассейн, памятник архитекту-
ры был доведен до плачевного состояния. 
Лишь в начале 90-х годов в него вернулись 
верующие. На первом этаже церкви раз-
местилась канцелярия епископа ЕЛЦ. 16 
сентября 1997 года при большом стечении 
гостей было отмечено переосвящение епи-
скопской церкви святых Петра и Павла.

»  По данным Международной ассо-
циации помощи верующим (AIN), на 
сегодняшний день в мире около 350 
миллионов людей испытывают пре-
следования по религиозным мотивам, 
сообщает 6 декабря «Седмица.Ру» со 
ссылкой на «ABC.es».

Во время круглого стола на тему «Рели-
гиозная свобода в мире», организованного в 
Севилье активистами AIN, было отмечено, 
что 75% случаев преследования за веру в 
мире выпадает на долю христиан.

Наиболее часто нетерпимость по от-
ношению к религиозной свободе человека 
проявляется в Бангладеше, Китае, Египте, 
Индии, Индонезии, Пакистане, Судане, 
Узбекистане, Эритрее и Ираке.

Во время круглого стола был зачитан 
доклад католического миссионера из Паки-
стана салезианского монаха Мигеля Анхэля 
Руиса Спинолы, который 9 лет живет в Ла-

хоре и учит мусульманских и христианских 
детей. В докладе рассказывалось о резком 
увеличении в стране числа радикально 
настроенных мусульман, от которых часто 
страдает христианское население. И если 
на Западе можно отстоять свое право на 
свободу вероисповедания, то в мусульман-
ских странах часто даже о распятии дома не 
может быть и речи.

AIN — международная католическая 
ассоциация. Каждые два года она соби-
рает круглые столы, посвященные теме 
религиозной свободы. Доклады, читаемые 
во время этих встреч, переводятся на 
шесть языков. Цель ассоциации — повы-
сить сознательность людей по отношению 
к защите своих прав, в том числе права 
на свободу вероисповедания. AIN также 
организует экономическую поддержку 
католическим миссиям в нехристианских 
странах, помогая строить храмы, прово-
дить катехизацию.

Юбилей лютеранской 
общины Санкт-Петербурга

75% случаев преследования 
за веру в мире выпадает 
на долю христиан

Аренда конференц-зала (до 80 человек) для проведения 
банкетов, семинаров, свадеб и конференций

Тел.: +7-929-646-19-38           E-mail: hall@aktavest.ru
Адрес: г. Москва, Средний Тишинский переулок, д. 8

Вечерняя Библейская школа

Мы ждем вас!
Да благословит Господь наши церкви!

Äîðîãèå áðàòüÿ è ñåñòðû! 
Ìû îòêðûâàåì âå÷åðíþþ áèáëåéñêóþ øêîëó 

è ïðèãëàøàåì ÷ëåíîâ åâàíãåëüñêèõ öåðêâåé íà ó÷åáó! 
Êîãäà áóäåò ïðîõîäèòü îáó÷åíèå? 
По понедельникам и четвергам. С 19.00 до 21.00 
Обучение проходит по вечерам, два раза в неделю.

Ïðîãðàììà îáó÷åíèÿ:
В программе две сессии:
1. Первая сессия начинается с 10 января и длится по 30 мая 2011 года
2. Вторая сессия начинается с 5 сентября и длится по 22 декабря 2011 года
 
Ïåðâàÿ ñåññèÿ âêëþ÷àåò â ñåáÿ ñëåäóþùèå ïðåäìåòû:
• Толкование Священного Писания
• Обзор Нового Завета
• Основы систематического богословия
• Обзор Ветхого Завета
Всего 86 академических часов

Âòîðàÿ ñåññèÿ âêëþ÷àåò â ñåáÿ ñëåäóþùèå ïðåäìåòû:
• Практикум по толкованию книги Нового Завета
• Практикум по толкованию книги Ветхого Завета
• Защита христианской веры и благочестие
• Сравнительное богословие: христианство и другие религии. Свидетельство пред-
ставителям иных религиозных взглядов.
Всего 66 академических часов

Мы приглашаем читать лекции лучших преподавателей, известных профессоров 
московских семинарий, специалистов в своем деле!

Ãäå áóäåò ïðîâîäèòüñÿ îáó÷åíèå?
Обучение будет проводиться в здании Московской Семинарии Евангельских Хри-
стиан по адресу: ул. Чичерина, д.10, стр.2 (ст. м. Бабушкинская)

Êàêîâû óñëîâèÿ îáó÷åíèÿ?
Учиться по этой программе может любой член евангельской церкви, независимо от 
возраста, пола и давности членства в церкви.
От обучающегося ожидается пожертвование в размере 50 рублей за один час заня-
тий.

Êàê çàïèñàòüñÿ íà ïðîãðàììó?
Необходимо в произвольной форме отправить заявку по адресу: bible.s@yandex.ru
Вам высылают анкету, Вы ее заполняете, отсылаете по тому же адресу и ждете под-
тверждения о вашем зачислении.

Åñòü âîïðîñû?
Пишите по адресу: bible.s@yandex.ru
Или задавайте их на нашем блоге: bible_s.livejournal.com

»  Добрый день, дорогие наши чита-
тели.
Причем дорогие вы и в перенос-
ном, и в прямом смысле слова. 
Так как газета, да еще и цвет-
ная, — штука совсем не бесплат-
ная… И авторы, и корректоры, и 
верстальщики, и типография, и 
рассылка! Когда подводится оче-
редной баланс, бухгалтер бьется в 
очередной истерике!
Ну, наверное, эти проблемы всем 
знакомы. Как сформулировал 
когда-то премудрый Соломон, 
«серебро отвечает за все!»
Вот о серебре и сегодняшняя 
притча.

Ваш Евгений Хархардин

Однажды фараон, пересчитывая 
деньги, полученные после очередного 
сбора налогов, расстроился:

— Ну, почему с каждым разом все 
меньше и меньше? Ведь столько дел 
нужных и важных для нашего госу-
дарства сделать не можем. Больницы 
построить, дороги проложить. Армию 
оснастить. А они по домам, как мне 
шпионы доносят, критикуют меня, что, 
мол, и больниц нет, и дорог нет, и армия 
со старым оружием. Ведь есть же у них 
деньги? — обратился он с вопросом к 
своему министру финансов.

— Есть, — подтвердил тот, — нужно 
только взглянуть, какие большие по-
жертвования они несут жрецам в храмы 
разных богов.

— Позвать ко мне верховного жреца, 
— распорядился фараон.

Верховный жрец явился по его при-
казу. И фараон задал ему вопрос:

— Скажи, жрец, в чем секрет? Почему 
люди налоги платить не хотят, а вам в 
храмы несут? Ведь и в том, и в другом 
случае деньги собираются на добрые и 
нужные для всех дела.

— О, великий фараон, — не стал 
делать секрета верховный жрец, — все 

Настоящее и будущее

очень просто. Вы говорите людям про бу-
дущее, а мы — про настоящее. Будущее 
туманно, а настоящее происходит прямо 
сейчас.

— Как, — растерялся фараон, — я 
думал, это вы как жрецы богов говорите 
о туманном будущем в загробном мире, 
а мы как власть земная говорим о вещах 
насущных: больницы, дороги, армия.

— Великий фараон заблуждается, — 
вежливо поправил его верховный жрец, 
— вы говорите заплатить налоги, чтобы 
потом на эти деньги можно было постро-
ить больницы, проложить дороги и осна-
стить армию. А мы объясняем людям, что 
за грехи, которые они совершают, боги 
могут их покарать прямо сейчас. А если 
они принесут богатые дары в храмы, то 
станут сразу не грешниками, а всеми 
любимыми и уважаемыми, меценатами, 
спонсорами и благотворителями. Они 
будут сидеть на почетных местах и гово-
рить речи.

— Но как же, — поразился фараон, — 
ведь боги, которым вы служите, потом 
спросят и с них, и с вас.

— Вот видишь, великий фараон, — 
прервал его жрец, — ты опять заговорил 
о будущем. Когда еще боги спросят. А 
деньги нам сейчас несут.

« Ñ î ë î ì î í î â à  ñ î ë î í ê à »

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Россия
// ãàçåòà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí è áàïòèñòîâ
äåêàáðü 2010, ¹155(12)

Ðåäàêöèÿ //
> Ãëàâíûé ðåäàêòîð Àëåêñàíäð Ñåì÷åíêî

> Øåô-ðåäàêòîð Âëàäèìèð Àêñåíîâ
(vaaw@rambler.ru)

> Ðåäàêòîð Îëüãà Ôðîëîâà

> Ðåäàêòîð îòäåëà 
èíôîðìàöèè 
Çîÿ Áàðäèíà 
(zoyabardina@gmail.com)

> Ìàêåò èçäàíèÿ 
Àëåêñàíäð Íåâñêèé

> Äèçàéíåð Ëàðèñà Êàïûðèíà

Ãàçåòà çàðåãèñòðèðîâàíà Ôåäåðàëüíîé ñëóæáîé ïî íàäçîðó â ñôåðå ñâÿ-
çè, èíôîðìàöèîííûõ òåõíîëîãèé è ìàññîâûõ êîììóíèêàöèé. >Ñâèäåòåëü-
ñòâî î ðåãèñòðàöèè: ÏÈ ¹ ÔÑ77-36556 îò 08.06.2009. >Ïîäïèñàíî â ïå÷àòü 
22 äåêàáðÿ 2010 ãîäà. >Òèðàæ 10 000 ýêç. Ïðè ïåðåïå÷àòêå ìàòåðèàëîâ ññûëêà íà 
«Ïðîòåñòàíò» îáÿçàòåëüíà. Ìíåíèå ðåäàêöèè íå âñåãäà ñîâïàäàåò ñ ìíåíèåì àâ-
òîðîâ ìàòåðèàëîâ. Ðóêîïèñè íå ðåöåíçèðóþòñÿ è íå âîçâðàùàþòñÿ. >Àäðåñ ðåäàê-
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Формирование доброго служителя
за которыми следуют. Каждый из 
нас призван быть лидером, настав-
ником для духовно молодых веру-
ющих. Подобное наставничество — 
это одна из форм лидерства. 
Ведь лидер — это не тот человек, 
который только руководит, а тот, за 
которым следуют.

Ôîðìèðîâàíèå ëèäåðà
Формирование лидера начинается 

тогда, когда нам необходимо привлечь 
хотя бы еще одного человека или груп-
пу людей для совместного служения. 
Именно тогда мы понимаем, что для 
развития руководителя нужно время. 
Вначале мы просим людей помочь нам 
в чем-то, но они почему-то не торопятся 
прийти на помощь, в то время как дру-
гой человек только заговорит, все сразу 
начинают ему помогать. Мы задаемся 
вопросом: «Что же я делаю не так?» Но 
ради утешения начинающих лидеров 
и руководителей необходимо сказать, 
что на все требуется время. Существует 
поговорка: «Вначале люди принимают 
лидера и лишь потом его видение». 
Право быть лидером команды надо за-
служить. Вначале команда наблюдает 
за лидером и задается вопросами: что 
он умеет? где побывал? с кем знаком? 
Затем группа размышляет над тем, 
какой он человек — наш новый лидер. 
Далее, если люди видят, что человек 
достойный, пробуют делать робкие 
шаги и начинать сотрудничать с ним. 
Идет время, и команда понимает, что 
их лидер по-настоящему заботится о 

»  Каждый из нас имеет от Бога 
особое предназначение на земле, 
многие совершают различные 
виды служений в своих церквях. 
Бог призвал каждого верующего 
нести Благую весть (Мтф. 28: 19-
20), помогать людям расти духовно. 
А это значит, что мы призваны быть 
людьми, которые обучают, людьми, 

Òåêñò Èðèíû Ìèòðîôàíîâîé, 
Ìàãèñòð Õðèñòèàíñêîãî îáðàçîâàíèÿ, 
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них, его слова не расходятся с делом. 
Если команда, наблюдая за лидером, 
видит, что интересы команды и общего 
дела он ставит выше своих, то рожда-
ются первые уважительные взгляды со 
стороны команды, начинаются совмест-
ные проекты. И если лидер в проектах 
проявляет себя как человек, которому 
можно доверять, то команда становится 
преданной своему лидеру и с желанием 
следует за своим новым руководителем. 
Все ли получается у молодых лидеров? 
Конечно, нет. Но, справедливости 
ради, необходимо сказать: если лидер 
слишком часто ошибается, то команда 
начинает думать, что было ошибкой 
признать данного человека лидером и 
последовать за ним.

Формирования лидера — это 
долгий процесс, но если охарактеризо-
вать уже сформировавшегося лидера 
несколькими фразами, то получится 
следующая картина: 

• Лидер — это человек, который 
первый влезает на дерево и кричит: 
«Это не та дорога!». 

• «Каждый может попробовать 
встать за штурвал корабля, но не каж-
дый может проложить путь». 

•  Лидерское служение требует 
понимания ситуации, видения цели, 
наличие стратегии. Есть хорошая по-
говорка: «Тот, кто начал в тумане, тот 
закончит в темноте». Если мы не имеем 
цели, стратегии действий, то мы нику-
да не придем. Мы часто считаем, что у 
нас все в порядке, прекрасно развива-
ется служение или церковь, но иногда 
это ошибочное представление, так 
как, если мы не ставили цели в начале 
пути, мы не можем объективно оценить 
результат. 

• Лидер ценит свою команду. 
Команда всегда состоит из людей 
со своими особенностями, каждый 
человек в ней уникален. Чаще всего за 
лидером следуют люди, подобные ему 
по характеру и взглядам, но сильный 
лидер понимает, что сильная коман-
да — это команда, состоящая из разных 
людей (по характеру, своим способно-
стям и возможностям), и чем большее 
разнообразие талантов представлено в 
команде, тем больше ее возможности. 

Однажды я наблюдала, как на 
улице пел хор для неверующих людей. 
После окончания их выступления к 
верующим подошла интеллигентная 
пара и стала спрашивать о Христе. 
Видно было непонимание, не склады-
вался как-то разговор. Но вот подошел 
другой, верующий человек и заговорил 
с ними. Скорее всего, он был из подоб-
ного круга: имел такое же воспитание, 
образование… И было видно, как все 
изменилось. Он нашел общий язык с 
этими людьми и смог ответить на их 
вопросы. 

• Потенциал руководителя опре-
деляется его личным окружением. 
Если лидер работает с командой из 10 
человек, то он понимает, что это значит: 
над проектом работает 10 уникальных 
голов, 10 жизненных опытов и в 10 раз 
больше знакомых специалистов или 
опытных служителей, которых так же 
можно привлечь к данному проекту.

• Христианского лидера харак-
теризует позитивная позиция. Он не 
только смотрит на свои возможности и 
возможности своей команды, но и по-
нимает, что есть еще и Божьи возмож-
ности, а они безграничны. С Божьей 
помощью и Божьей силой можно сде-
лать все то, что кажется невозможным. 
Лидер с таким видением поведет за 
собой людей и достигнет многого. 

• Лидер идет к цели, он понимает 
важность приоритетов и суетность 
мелких деталей.

• Лидер ждет своего времени. Не 
всегда время подходит для осущест-
вления того или иного проекта. Нужно 
уметь ждать. 

• Лидер видит нужды людей в его 
команде и старается удовлетворить их. 

Он будет со своей командой и в горести, 
и в радости. Наш Господь Иисус Христос 
тому пример.

• Когда лидер уходит из команды 
или служения, церкви, качество его 
работы оценивается по его преемни-
кам. Если дело живет и процветает, 
значит — лидер был сильным.

Ñîòðóäíè÷åñòâî ëèäåðîâ
Когда лидер уже имеет опыт, он, 

как правило, становится руководите-
лем какого-то церковного служения, 
церкви, союза, ассоциации, содруже-
ства церквей и т.п.

Опытные лидеры-руководители 
понимают, что сотрудничество при 
мудром подходе может принести их 
организации много доброго: дополни-
тельные возможности, обмен опытом, 
формирование единых планов для 
какого-то проекта, обмен творческими 
идеями, ресурсами — охватить, таким 
образом, еще больше людей, а значит — 
оказать большее влияние. Построение 
добрых взаимоотношений в процессе 
сотрудничества с многими организаци-
ями говорит о зрелости людей, которые 
ими руководят. Хотя у каждого руково-
дителя возникают сомнения: а дей-

ствительно ли данное сотрудничество 
принесет добрый плод его организа-
ции? Стоит ли сотрудничать с той или 
иной организацией? Конечно, мудрость 
в этом вопросе нужна. Но зачастую мы 
сами себя ограничиваем, боясь сделать 
шаг к сотрудничеству, кому-то помочь, 
кого-то поддержать. Ведь каждый из 
нас хочет строить сотрудничество, в 
основе которого заложено уважение, 
доверие, учет интересов каждой орга-
низации. Чтобы это стало возможным, 
лидеру нужно самому поступать таким 
образом. Тогда единомышленники 
найдутся. 

Рост лидера и руководителя про-
должается на протяжении всей жизни, 
но для христианского лидера это лич-
ностный духовный рост, так как Божий 
человек стремится поступать достойно 
христианского звания в любой ситуа-
ции. И даже когда что-то не получается, 
продолжает стремиться быть достой-
ным примером для своей команды, 
достойным дитем Божьем для нашего 
Отца Небесного. Мы призваны менять 
этот мир.

Сердечно поздравляю вас, дорогие 
наши читатели, с Рождеством Христо-
вым и Новым годом! Хочу пожелать вам 
Божьего водительства и Его поддержки 
в вашем духовном формировании и 
служении во славу Его. Чтобы в Новом 
году вы могли, «забывая заднее, прости-
раться вперед». Не существует людей, 
которые не совершали бы ошибок, но я 
желаю вам, чтобы даже ошибки не оста-
навливали вас в стремлении служить 
Господу и людям. Чтобы все вы, сохра-
няя веру, достигали Божьего мира.
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